
Глава государства ответил на 
десятки вопросов. «ВМ» публи-
кует самые главные цитаты 
из выступления президента. 

Приоритетные задачи
Главное — это укрепление су-
веренитета. Но это очень ши-
рокое понятие. Укрепление 
суверенитета внешнего, так 
скажем, — это значит укре-
пление обороноспособности 
страны, безопасности по 
внешнему контуру. Это укре-
пление общественного суве-
ренитета, имеется в виду без-
условное обеспечение прав, 
свобод граждан страны, раз-
витие нашей политической 
системы, парламентаризма. 
Ну и, наконец, это обеспече-
ние безопасности и суверени-
тета в сфере экономики, тех-
нологического суверенитета.

Стабильная экономика
У российской экономики до-
статочный запас прочности 
для того, чтобы не просто уве-
ренно себя чувствовать, но 
и идти вперед. И этот запас 
прочности — мы уже тоже 
много раз об этом говорили, 
но повторю — обеспечен не-
сколькими составляющими.

Первое, и это самое глав-
ное, — это высокая консоли-
дация российского общества. 
Второе — это устойчивость 
финансово-экономической 
системы страны. Как оказа-
лось, и это было удивлением 
для наших так называемых 
партнеров, если по-честному, 
и для многих из нас, что за 
предыдущие десятилетия Рос-
сия накопила этот запас проч-
ности и устойчивости в фи-
нансах и экономике. И третье, 
безусловно, — это возраста-
ние возможностей нашей си-
ловой составляющей: армии 
и органов безопасности.
Самый главный показатель 
роста экономики — рост вало-
вого внутреннего продукта по 
концу года ожидается 3,5 про-
цента. Это хороший показа-
тель, это значит, что мы оты-
грали падение прошлого года, 
там у нас было, по-моему, 
2,1 процента. Если в этом году 
будет плюс 3,5 — значит, оты-
грали падение и сделали до-
статочно серьезный шаг впе-
ред. К сожалению, у нас под-
росла инфляция, к концу года 
ожидается 7,5, может быть, 
чуть больше, к 8 процентам. 

Но Центральный банк, прави-
тельство принимают необхо-
димые меры.
Промышленное производство 
растет, уверенно, — 3,6 про-
цента. Но что особенно раду-
ет: растет обрабатывающая 
промышленность — 7,5 про-
цента будет по году. У нас дав-

но такого не было. Что особен-
но настраивает на позитив-
ный лад — это 10-процентный 
рост инвестиций в основной 
капитал.

Рост зарплат
Теперь реальная зарплата вы-
растет, на где-то около 8 про-
центов, это за вычетом инфля-
ции. Я понимаю, что не у всех 
будет так, но в среднем по 
стране эта статистика точная. 
И реальные располагаемые 
доходы населения тоже под-
растают. Здесь больше состав-
ляющих, где-то под 5 процен-
тов будет.

Специальная военная 
операция
Мир будет тогда, когда мы до-
стигнем своих целей. Теперь 
вернемся к этим целям — они 
не меняются. Я напомню, 
о чем мы тогда говорили. О де-
нацификации Украины, о де-
милитаризации, о ее ней-
тральном статусе.
Сегодня Украина почти ничего 
уже не производит, пытаются 
что-то там еще сохранить, но 
почти ничего не производят, 
все привозят — извините за 

моветон, — на ха-
ляву все привозят. 
Но эта халява 
когда-то может 
и закончиться и, су-
дя по всему, так 
и заканчивается 
помаленьку. Но де-
ло даже не в этом. 
Я думаю, будут еще 
давать, но уничто-
жение происходит. 
Я сейчас не буду 
вспоминать эти 
цифры по самоле-

там, по системам ПВО. Дали 
им, сколько обещали, 400 тан-
ков, 420–430. 
Все, что обещали западники, 
все Украина получила, даже 
больше. Но мы уничтожили, 
только начиная с так назы-
ваемого контрнаступления, 
747 танков. 

Это данные на вчерашний ве-
чер. Почти 2300 бронемашин 
различного класса. Вот это 
и есть демилитаризация.

Поддержка бойцов
Все добровольцы, все, кто 
с оружием в руках отстаивает 
интересы России, борется за 
нее, рискует своей жизнью 
и здоровьем — все должны 
быть поставлены в абсолютно 
одинаковые условия. Мы обя-
зательно добьемся того, что-
бы все были поставлены в оди-
наковые условия и все получа-
ли одинаковую поддержку со 
стороны государства.

Вторая волна мобилизации
Я понимаю, что это чувстви-
тельный вопрос. Смотрите, 
у нас прошла частичная моби-
лизация, и мы призвали тогда 
300 тысяч человек.
Отлично воюют ребята, про-
сто отлично. 14 Героев Рос-
сийской Федерации из числа 
мобилизованных. Я уже не 

говорю про медали и ордена 
другого достоинства. Сейчас, 
по-моему, 244 тысячи нахо-
дятся напрямую в зоне боевых 
действий, в зоне специальной 
военной операции. 
После этого мы начали доста-
точно широкую кампанию по 
привлечению людей на добро-
вольной основе к заключению 
контрактов с Вооруженными 
силами. И планировали к кон-
цу года набрать, по-моему, 
400 с небольшим тысяч. 
На вчерашний вечер мне до-
ложили: набрано 486 тысяч, 
и поток наших мужчин, кото-
рые готовы защищать интере-
сы Родины с оружием в руках, 
не сокращается. Полторы ты-
сячи ежедневно по всей стра-
не. Все вместе — будет под 
полмиллиона человек до кон-
ца текущего года. Ну зачем 
нам мобилизация? 
Поэтому на сегодняшний 
день никакой необходимости 
в этом нет.
➔ СТР. 2

Приемным семьям 
вручили награды
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам соцразви-
тия Анастасия Ракова награ-
дила лауреатов ежегодной 
премии «Крылья аиста». 

Церемония прошла в Красном 
зале мэрии Москвы. Лауреа-
тами премии стали семьи Еле-
ны и Саита Такташовых, Окса-
ны Цуриковой и Евгения Ро-
манова, Наталии Булатовой 
и Бижана Исниязова.
— Воспитание ребенка — это 
само по себе многогранный 
и ответственный труд. Воспи-
тание ребенка с опытом си-
ротства — это труд, помно-
женный надвое, — сказала 
Анастасия Ракова. — Мы ста-
раемся оказать приемным ро-
дителям максимальную под-
держку — и  психологиче-
скую, и материальную, и юри-
дическую, подключаем все 
городские ресурсы, чтобы по-

лучение этих услуг стало удоб-
нее и быстрее. Ни на одном из 
этапов приемные семьи не 
остаются одни.
Как отметила заммэра, бла-
годаря совместным усилиям 
городских служб и неравно-
душных москвичей более 
94 процентов сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, живут в новых се-
мьях. Всего более 17 тысяч 
ребят вновь обрели дом.
— Хочу выразить благодар-
ность усыновителям, опеку-
нам и приемным родителям, 
которые дарят тепло, любовь 
и внимание детям с такой не-
простой долей, — Ракова вру-
чила приемным семьям па-
мятные статуэтки, дипломы 
и нагрудные знаки.
Также лауреатам полагаются 
денежные премии.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Правительство России увеличило размер вознаграждения призерам всероссийского 
конкурса «Лучший по профессии» во всех пяти номинациях. Так, размер призовых за победу 
вырастет с 300 тысяч до 1 миллиона рублей, за третье место — со 100 до 300 тысяч рублей. 
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Будет по-нашему
Владимир Путин: Мир настанет тогда, 
когда мы достигнем всех поставленных целей

Необходимости 
во второй волне 
мобилизации 
на сегодняшний 
день нет

14 декабря. Президент России Владимир Путин в Гостином Дворе во время подведения итогов года и общения с журналистами и жителями страны

Ликвидаторы-чернобыльцы 
работали без выходных

Вчера прошел День чество-
вания участников ликвида-
ции последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС. 
«ВМ» пообщалась с участ-
никами тех трагических 
событий.

Лев Бочаров боролся с послед-
ствиями катастрофы с 16 сен-
тября по 2 декабря 1986 года. 
Он был назначен главным ин-
женером УС-605. 
— 14 декабря 1986 года вышло 
постановление о вводе в экс-
плуатацию объекта «Укры-
тия», — вспоминает он. — Был 
завершен первый этап ликви-
дации. Но у меня есть газета 
«Правда», в которой этот указ 
был опубликован.
По словам Льва Леонидовича, 
им поручили строить сарко-
фаг только 15 мая 1986 года.
— А постановление о том, что 
Министерство среднего ма-
шиностроения СССР является 
генеральным подрядчиком, 
появилось только 5 июня, — 
говорит он. — К 30 ноября уже 
все было закончено. Все сде-
лали за пять месяцев. Мир не 
знал таких темпов! Мы в день 
укладывали по шесть тысяч 
кубометров бетона.
Лев Бочаров был заместите-
лем начальника управления 
строительства и ликвидации 
последствия аварии на ЧАЭС. 
— 20 мая была создана струк-
тура этого подразделения, — 
говорит он. — И мы стали под-
бирать людей. Прикинули, что 
нам понадобится месяцев 5–6. 
Учитывая, что дозовая нагруз-
ка на человека — один рентген 
в день, то человек мог рабо-
тать не более 20 суток. Потому 
что 25 рентген приравнивают-
ся к тяжелому ранению. 
Бочаров отмечает, что, по их 
подсчетам, смена должна бы-
ла быть полтора месяца. И лю-
дям понадобятся три смены. 
— Я работал в третьей, завер-
шающей. Она же была и «по-
бедная». Но и длилась ни мно-
го ни мало три месяца. Я отве-
чал за производство, людей, 
проект. И сдавал в эксплуата-
цию. Сначала рабочей комис-
сии, а затем и государствен-
ной. Через меня прошли 40 ты-
сяч человек, — говорит он. 
По словам Льва Леонидовича, 
инженерно-технический со-
став при этом менялся. А ру-
ководство — нет. 
— Всем было запрещено полу-
чать больше 20 рентген, а мы 

их просто не считали, — при-
знается ликвидатор. — Ино-
гда бывало так, что заедешь 
в район передать начальнику, 
чтобы он выполнил какую-то 
дополнительную работу, а он 
отвечает, что у него нет лю-
дей. Смотришь, а в бытовке их 
сотни. А все они уже «сгорели» 
(получили свою дозу облуче-
ния. — «ВМ»). 
По словам Бочарова, работа-
ли все круглосуточно. 
— Смена длилась шесть ча-
сов, — уточняет Лев Леони-
дович. — А жили на расстоя-
нии в 150 километров. Каж-
дую неделю списывали по 
1000 человек в «чистую зо-
ну», а им на смену призыва-
лись 1000 новых. 
Всего в ликвидации приняли 
участие 600 тысяч человек. 
— Для сравнения: армия На-
полеона при походе на Россию 
насчитывала 550 тысяч, — 
рассказывает Лев Бочаров. — 
До Чернобыля человека везли 
в «чистом» автобусе, потом 
пересаживали в «грязный». 
А на станцию везли уже в «ос-
винцованном» транспорте. 
И если в смену работали 
12 тысяч человек, сколько 
нужно было автобусов? При 
этом человек работал так око-
ло 10 минут. 
За это время, по словам лик-
видатора, он получал днев-
ную норму облучения. 
— Это не так, как на войне, 
когда неизвестно, попадет 
в тебя пуля или нет. Тут «уби-
вало сразу». Человек работал 
10 минут, а потом сидел и пять 
часов ждал, пока его увезут, — 
рассказывает он.

Председатель совета регио-
нальной общественной орга-
низации «Чернобыль-Атом» 
Александр Котов тоже был 
в третьей вахте. И работал за-
мом главного инженера. 
— Работа была всякая. Но не-
простая, — говорит он. — Там 
я понимал, что любая твоя 
ошибка приведет к тому, что 
ты получишь дозу, которая со-
вершенно не поможет твоему 
организму. Пробыл я там 
пятьдесят с лишним дней.
Котов уточняет, что только от 
Министерства среднего ма-
шиностроения в ликвидации 
последствий приняли участие 
более 50 тысяч человек. 
— Плюс военные строители, 
которые были прикомандиро-
ваны от Минобороны, — гово-
рит ликвидатор. — Я занимал-
ся организацией работы: как 
ее выстроить так, чтобы люди 
получили меньшую дозу, что-
бы работа шла в положитель-
ном русле. Она была как «ка-
бинетная», так и «полевая». 
Выпадали и ночные смены. 
Выходных у нас не было. Лишь 
на 7 ноября (День Великой Ок-
тябрьской социалистической 
революции. — «ВМ») кому-то 
дали выходной. К кому-то да-
же приехали жены. Но это бы-
ло выборочно. Знаете, чело-
век такое существо, которое 
привыкает ко всему. И чтобы 
представить, каково это, — 
надо было там побывать. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

день мэра

Сергей Собянин осмотрел 
ход строительства станции 
«Академическая» Троицкой линии  
Московского метрополитена ➔ СТР. 4

актуальное интервью

Постоянный представитель 
Республики Крым при президенте 
России Георгий Мурадов: 
Нам есть чем гордиться ➔ СТР. 6

сериалы

За что расплачивается герой 
Богомолова и можно ли приручить 
строптивую актрису? Смотрим 
новинки кинозимы ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

дата история
В ночь с 25 на 26 апреля 
1986 года на Черно-
быльской атомной элек-
тростанции произошла 
авария, которая стала 
самой крупной в истории 
атомной энергетики. 
На строительство изоля-
ционного сооружения 
над разрушенным чет-
вертым энергоблоком 
ушло 400 тысяч кубоме-
тров бетонной смеси 
и 7000 тонн металлокон-
струкций. Сам гигант-
ский саркофаг был по-
строен в рекордно корот-
кие сроки — за 206 дней. 
В его возведении приня-
ли участие 90 тысяч че-
ловек. Первоначальный 
срок службы сооруже-
ния планировался 
в 20–40 лет.

ВЯЧЕСЛАВ ГРИШИН
ПРЕЗИДЕНТ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ИНВАЛИДОВ СОЮЗ ЧЕРНОБЫЛЬ 
РОССИИ

13 декабря 2017 года на По-
клонной горе был открыт мо-
нумент участникам ликвида-
ции последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС. Это 
событие для нас очень знако-
вое, тем более что Поклонная 
гора символизирует мужество 
и героизм, проявленные 
за многие столетия истории 
развития нашего государства. 
Нельзя обойти тот подвиг, 
профессионализм, которые 
были проявлены ликвидато-
рами. А сам День чествования 
участников ликвидации рас-
сматривается нами не как день 
трагедии, а как День Победы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера президент 
Российской 
Федерации 
Владимир Путин 
в прямом эфире 
подвел итоги 
года, ответив 
на вопросы 
средств массо-
вой информа-
ции и жителей 
страны. 

итоги года

Выступление президента Российской Федерации Владими-
ра Владимировича Путина 14 декабря 2023 года состоялось 
впервые с 2021 года. «Прямая линия» с гражданами и боль-
шая пресс-конференция с представителями средств массо-
вой информации прошли в этот раз в совмещенном формате 
в Москве, в Гостином Дворе. Глава государства ответил 
на 67 вопросов, а все остальные присланные обращения бу-
дут обработаны Общероссийским движением «Народный 
фронт» в течение года. 

справка

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КА
ЗА
КО
В/
П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 П
РЕ
ЗИ

Д
ЕН
ТА

 Р
Ф

/Т
АС
С

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

С 1 января МРОТ будет повышен сразу на 18 процентов.
Государственный внешний долг сократился 
с 46 до 32миллиардов долларов.
Уровень безработицы в среднем по стране составляет 
2,9 процента.
Граждане прислали около 3 миллионов вопросов прези-
денту, из них более 1,4 миллиона по телефону, более 
600тысяч по смс, более 150 тысяч — через сайт. 
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Специальная военная операция, жилищно-коммунальные вопросы, социальная поддержка, спорт, мировая политика, искусственный интеллект — 
пресс-конференция и «Прямая линия» президента России Владимира Путина продлились 4 часа 4 минуты, за это время он ответил на 67 вопросов журналистов 

и жителей страны. «Вечерняя Москва» публикует главные цитаты из выступления главы государства и мнения экспертов. 

Владимир Путин: Москва — один 
из лучших мегаполисов мира

Подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

Ситуация на фронте

Практически по всей линии соприкосновения 
наши Вооруженные силы, скажем скромно, 
улучшают свое положение. Практически все на-
ходятся в активной стадии действий. И на всем 
протяжении идет улучшение положения наших 
войск.

Обеспечение армии

У нас все-таки линия фронта почти две тысячи 
километров. И наверное — не наверное, а точно 
совершенно — не везде все вовремя поставляет-
ся. Но и собственное производство растет, и за-
купается, в том числе частным образом, многое 
и за границей закупается. И государство, Мини-
стерство обороны, промышленность, конечно, 
активно работают в этом направлении.
Проверю обязательно, налажена ли работа, свя-
занная и с предоставлением жилья, с предостав-
лением льгот, с оформлением документов, и нет 
ли необходимости возвращаться в часть. 

Частные военные компании

Формально юридически частных военных ком-
паний в России нет. Они не предусмотрены за-
коном, в этом проблема. Контракты участника-
ми боевых действий в рамках как бы частных 
военных компаний с государством не заключа-
лись. С государством в тех или иных отношениях 
находились командиры этих частных военных 
компаний. К сожалению, и выплаты осущест-
влялись наличными. Сейчас очень трудно уста-
новить даже списочный личный состав этих во-
енных подразделений. Их права, без всяких со-
мнений, должны быть восстановлены. Они име-
ют право на все социальные льготы, на любую 
форму поддержки со стороны государства, кото-
рой пользуются другие участники боевых дей-
ствий. В этом нет никаких сомнений, это моя 
абсолютно принципиальная позиция.

Гражданское участие

Что касается того, что люди откликаются, того, 
что Народный фронт над этим активно работа-
ет — целое движение создали «Все для Побе-
ды!»… Вы знаете, конечно, государство может 
обойтись без этой поддержки, но остановить 
невозможно. От всего сердца хочу поблагода-
рить граждан, которые так неравнодушно и сер-
дечно относятся к нуждам фронта, к нуждам на-
ших ребят, которые сражаются за интересы 
России.
Свыше 10 миллиардов рублей пожертвований 
сделано. Конечно, у государства — особенно 
сейчас, когда у нас экономика на подъеме, —
есть эти средства. Но то, что люди от себя на-
правляют, и то, что сети плетут, варежки вяжут, 
носки вяжут, направляют… Три миллиона пи-
сем дети направили бойцам на фронт. И вы сами 
знаете, как ребятам сердце греют такие письма. 
Мы всячески будем это поддерживать.

Воспитание личным примером

Может, не к месту будет Бисмарка вспоминать, 
но тем не менее он служил в России и жил в Рос-
сии, хоть и стал выдающимся немецким деяте-
лем. Он как-то сказал, что войны выигрывают 
не полководцы, а школьные учителя и священ-
ники. И это правильно, это точно абсолютно.
Воспитание молодых людей в духе патриотиз-
ма, в самом хорошем, а не квасном смысле сло-
ва, чрезвычайно важно, и мы начинаем это 
делать. 

Развитие новых регионов

Ежегодно в федеральном бюджете предусмо-
трено свыше триллиона рублей на развитие 
этих регионов и постепенное их вхождение 
в экономическую, социальную жизнь России.
Но что я хочу сказать: важно, что в этом году эти 
так называемые новые регионы заплатили 
в федеральный бюджет 170 миллиардов руб-
лей. Это о чем говорит? Это говорит о том, что 
экономика этих регионов восстанавливается 
и приходит в нормативное состояние. Конечно, 
еще очень многое нужно будет сделать. Мы сде-
лаем это.

Вера в великий 
русский, 
российский 
народ — 
залог успеха 
возрождения, 
становления 
и развития 
страны

комментарии экспертов
ДМИТРИЙ ОРЛОВ
ПОЛИТОЛОГ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АГЕНТСТВА ПОЛИТИЧЕСКИХ 
И ЭКОНОМИЧЕСКИХ КОММУНИКАЦИЙ

Главное, что отличает это выступление 
Владимира Владимировича Путина, — 
реальная политика, реальные решения, 
которые предлагает и готов принять пре-
зидент. Разные были ожидания, в том чис-
ле по эскалации, с которой Путин может 
выступить. Но ничего этого не про изошло. 
Он подчеркнуто не демонстративен. Итоги 
года, спокойный стиль общения — таким 
образом он показывает, что все, что назы-
вается, идет штатно. Он показал высокую 
степень информированности в тех пробле-
мах, которые есть. Причем самых разных 
проблемах — от темпов роста националь-
ной экономики до темпов роста цен на ку-
рятину и яйца. Он много в чем информиро-
ван, это очевидно. Он показал, что Россия 
стоит на твердой устойчивой почве — это 
суверенитет, это наши собственные цели 
и ценности, это развитие, в том числе со-
циальное. Можно сказать, что спокойная 
сила — это стиль сильного и уверенного 
в себе игрока, что пронизывало все его вы-
ступление. 
Показательны ответы Владимира Путина 
по резким, жестким темам последнего вре-
мени. Это и мигранты, и аборты. По обеим 
этим темам он занял сдержанную позицию, 
кстати, близкую к позиции властей Москвы, 
которые никогда не выступали с какими-то 
истеричными заявлениями. Наоборот, 
мэр Москвы Сергей Собянин говорил о том, 
что московская власть будет очень сдер-
жанно реаги ровать. Мы увидели, что и пре-
зидент в этой же логике действует. Его по-
зиция, допустим, по абортам продиктована 
и обус ловлена реальной заботой власти 
о репродуктивном здоровье женщин, ре-
альным интересом к развитию и модерни-
зации систем родильных отделений, боль-
ниц и женских консультаций. То есть это 
взвешенная, разумная позиция, обуслов-
ленная реальными интересами людей. 
Такого всегда ждут от Владимира Путина, 
и он никогда людей не разочаровывает. 

ВИТАЛИЙ ИВАНОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИКИ 
И ГОСУДАРСТВЕННОГО ПРАВА, ПОЛИТОЛОГ

Формат таких выступлений Владимира 
Путина давно и хорошо отработан. Это ме-
роприятие в принципе не могло пройти 
плохо. Все было организовано на доста-
точно высоком уровне, много актуальных 
вопросов было раскрыто, прокомментиро-
вано тем или иным образом. Это такое 
крепкое президентское мероприятие в тра-
диционном стиле. Неким новым словом 
можно считать эпизод с двойником и ком-
ментарием Владимира Путина по поводу 
того, что его голосом и с его внешностью 
может высказываться только он сам. Чего-
то подобного за предыдущие 20 лет лично 
я не помню. 

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ, 
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ РОССТАТЕ

Прошедшее выступление Владимира 
Путина было очень интересное. Вроде бы 
большинство из сказанного является оче-
видным. Но при всей этой очевидности это 
же не только общая некая мировоззренчес-
кая канва: «Вот мы живем так, правильно 
вот так», а еще и решение конкретных про-
блем конкретных людей. Меня очень заде-
ло про Воркуту, хотя где Воркута и где я. 
Умение совместить общие принципы с ре-
шением проблем конкретных людей — это 
очень важно. Это не только личное качест-
во самого президента, а еще и мостик меж-
ду двумя в действительности далеко стоя-
щими друг от друга институтами — Госу-
дарством и Обществом. Была опасность, 
которая при Путине как раз очень ослабла, 
а при Ельцине была очень сильной — опас-
ность, что государство от общества ото-
рвется. Собственно, все либеральные пре-
тензии, если избавить их от внутренней не-
нависти, — они о том же. Такие встречи, 
как сегодняшняя, во многом союз государ-
ства и общества восстанавливают. Для ме-
ня как политолога это очень важно. 
Прозвучали и конкретные вещи, в частно-
сти, по вопросу миграционной политики. 
Тема эта не банальна. Нельзя сказать «эти 
хорошие, а эти плохие». У каждого в этом 
вопросе своя правда, а результирующая 
истина должна быть общей. Это очень 
трудная государственная задача. Особенно 
трудна она для столицы. Нужно, чтобы 
не ущемлялись интересы ни москвичей, 
ни мигрантов. Более того, чтобы интересы 
даже не противопос тавлялись. И прези-
дент это прекрасно понимает. 
Смешанный формат мероприятия — вы-
нужденная мера. Нужен был мощный ин-
формационный задел за очень короткое 
время, весной уже выборы. При этом в ка-
честве базовой все-таки стала «Прямая ли-
ния», прямое общение президента России 
с людьми. Не с народом как некой абстрак-
цией, а с отдельными людьми. 

Владимир Путин также прокомментировал 
тему с развитием искусственного интеллек-
та. Один из видеовопросов главе государ-
ства задал его «цифровой двойник». Пре-
зидент в ответ заметил: «Я смотрю, вы мо-
жете быть на меня похожим и говорить мо-
им голосом. Я подумал и решил, что быть 
похожим на меня и говорить моим голосом 
должен только один человек. И этим чело-
веком буду я». Кроме того, президент под-
черкнул, что это его «первый двойник». 
Также он ответил на вопрос восьмилетней 
девочки из Волгограда Ирины Симоновой 
об опасных роботах, которые могут заме-
нить людей. На это Владимир Путин сказал, 
что остановить развитие технологий искус-
ственного интеллекта просто невозможно. 
Зато, уверен президент России, эту сферу 
можно возглавить, на что и должны быть 
направлены усилия российского государ-
ства.
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14 декабря. Президент РФ Владимир Путин перед началом мероприятия «Итоги года» в Гостином Дворе

Рост цен на яйца

Ситуация без всякого сомнения будет улучшать-
ся, я очень на это надеюсь. Потому что уже мини-
мум две недели назад эти разговоры с Министер-
ством сельского хозяйства имели место. Поэто-
му сожалею, приношу свои извинения на этот 
счет. Сбой в работе правительства. Я думаю, это 
связано с тем, что вовремя не открыли импорт 
пошире, потому что, видимо, рассчитывали на 
то, что побольше заработают. Обещают, что 
в ближайшее время ситуация будет исправлена.

Социальная поддержка

Семейная ипотека у нас скоро заканчивается. 
По-моему, она до июля следующего года только 
действует. И правительство думает на тему того, 
чтобы ее продлить. Правительство должно исхо-
дить из реальных возможностей и реального 
бюджета, но я думаю, что лучше думать в на-
правлении продления этой семейной ипотеки.
Нужно думать над тем, как дальше работать по 
поддержке семей с детьми, использовать нара-
ботанные государством инструменты, в том чис-
ле ипотеку и субсидии.

Комиссия при оплате услуг ЖКХ

Это неправильно, особенно если это касается 
пенсионеров. Решение только что принято: ко-
миссия уплачиваться пенсионерами не будет.

Запрет абортов

Мне, разумеется, известна позиция Церкви (Рус-
ской православной. — «ВМ»), и другой позиции 
у Церкви и быть не может, потому что Церковь 
борется за жизнь каждого человека, и у нее есть 
свое отношение к вопросам абортов. В то же вре-
мя вот я сейчас упомянул про печальные резуль-
таты антиалкогольной кампании. Мы должны 
это иметь в виду. Но государство заинтересова-

но в том, чтобы демографическая проблема ре-
шалась, если бы женщины принимали после то-
го, как узнают о своей беременности, решение 
в пользу сохранения жизни ребенка. Это очевид-
ная вещь, но, повторяю, права и свободы жен-
щины у нас тоже должны соблюдаться.

Международные отношения

Что касается Соединенных Штатов. Мы и с ними 
готовы выстраивать отношения. Мы считаем, 
что США — важная, нужная страна миру. Но эта 
абсолютно имперская политика мешает им са-
мим, даже не нам — им мешает. Почему? Потому 
что в общественном сознании они должны себя 
вести как империя, и если они в чем-то где-то до-
говариваются или кому-то уступают, это воспри-
нимается электоратом как какой-то провал или 
пробел. Поэтому элиты вынуждены себя так от-
части вести. Когда произойдут какие-то вну-
тренние изменения, когда они начнут уважать 
других людей, другие страны, когда будут искать 
компромиссы, а не с помощью санкций и боевых 
действий пытаться решать свои вопросы, тогда 
будут созданы фундаментальные условия для 
восстановления полноценных отношений. Пока 
таких условий нет. Но мы к этому готовы.
<...>
Что касается открытия аэропортов, главный 
критерий — обеспечение безопасности пасса-
жиров. Это касается и аэропорта Краснодара. 
Хотя он далеко от зоны боевых действий, но та-
кое поручение Министерство обороны име-
ет — постоянно анализировать и в конечном 
итоге принять решение. Если они сейчас к это-
му подходят, они мне доложат — тогда будем 
действовать. Надо посмотреть, еще раз проана-
лизировать.
<...>
У нас огромное количество сторонников в мире 
по защите наших традиционных ценностей, 
огромное количество. И их число увеличивается 
кратно, в геометрической прогрессии растет.

Про столицу

Москва — один из лучших мегаполисов мира, 
это безусловно. Сегодня стала таким.

Транспортное сообщение

Упомянули про высокоскоростную дорогу. Да, 
она у нас планируется. Первый этап — это Мо-
сква — Петербург, но потом и на юг возможно 
развитие, и даже не то что возможно: мы дума-
ем об этом. Над этим и правительство, и ини-
циаторы этого процесса думают и предлагают 
решения. Это и Сбербанк, это и мэрия Москвы. 
Конечно, если между Москвой и Петербургом 
будет 2 часа 15 минут... Внутри Москвы люди до 
работы добираются больше по времени — это 
будет совсем другая история, совсем другое 
развитие.
<...>
Действительно, парк воздушных судов у нас 
очень перегружен, я бы сказал, самолетами ино-
странного производства. Но надо развивать соб-
ственное самолетостроение. Планируем произ-
вести свыше тысячи самолетов к 2030 году, сво-
их собственных самолетов.

Спортивные санкции

Все, что международные чиновники делают в от-
ношении российского спорта, — это полное 
противоречие и извращение идеи Пьера де Ку-
бертена «О спорт, ты — мир!». Для того и созда-
валось олимпийское движение, чтобы спорт 
объединял людей, а не разъединял их. 

Национальный вопрос

96 процентов граждан России считают межкон-
фессиональное и межнациональное согласие 
в нашей стране огромным конкурентным преи-
муществом перед другими частями света. 
Огромным. Так оно и есть.
Нужно, чтобы все мигранты, без всяких сомне-
ний, уважали наши законы и традиции народов 
Российской Федерации, а соответствующие ор-
ганы власти следили бы за соблюдением и свое-
временно реагировали на нарушения.
Сколько мы будем тратить денег на решение со-
циальных вопросов членов семей мигрантов? 
Я понимаю чувствительность к этому вопросу. 
Но разве будет лучше, если мы вообще бросим 
этих людей, этих детей, жен мигрантов? 
С мигрантами надо работать, а не делать вид, 
что проблемы возникают только прямо сейчас. 
И, наверное, нужен специальный орган. Не толь-
ко МВД, который занимается техническими во-
просами. Нужен специальный орган, который 
бы смотрел на эту проблему в комплексе.

Про личное

В Новый год, мне кажется, что нужно уделить 
больше внимания близким, семье, позанимать-
ся вместе, найти общее дело: выставки, театры, 
спорт обязательно, активный образ жизни ве-
сти. Желательно провести его вместе со своими 
близкими людьми, с семьей.
Самый запоминающийся подарок: я думаю, 
многие в зале и те, кто нас смотрит, согласятся, 
что самый большой подарок — это дети и дети 
наших детей. Это подарок от Всевышнего. Но 
больше всего, мне кажется, нас радуют не те по-
дарки, которые дарят нам, а те, которые дарим 
мы. Потому что мы смотрим на себя в зеркало 
и говорим: «Ой, какой я молодец». 
Каждый человек в разные периоды своей жизни 
по-разному относится в ценностям, которые его 
окружают. Я хотел быть и летчиком, но основная 
мечта уже в старших классах — быть разведчи-
ком. И я, как вы знаете, стал им. 
У меня мало времени на чтение, но на тумбочке 
в спальне лежит томик Лермонтова. Его я с удо-
вольствием читаю. Он гениальный молодой че-
ловек. Мне очень интересно, как такие гениаль-
ные люди того времени мыслили, какие были 
ценности, как это соотносится с сегодняшним 
днем. 
Что бы я сказал себе образца 2000 года? Я бы 
сказал: верной дорогой идете, товарищ! От че-
го бы предупредил? От наивности и избыточ-
ной доверчивости наших так называемых парт-
неров. 
И по поводу советов, напутствий себе — надо ве-
рить в великий русский, российский народ, 
в этой вере залог успеха в возрождении, в ста-
новлении и развитии России. 

СТР. 1 ➔
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После метелей 
начнется оттепель

Герой классики 
противостоит злодеяниям 

Сегодня южный циклон при-
несет в столицу обильные 
снегопады, а в выходные 
начнется первая в этом сезо-
не оттепель. Коммунальные 
службы города вновь ждет 
напряженная работа. 

В конце рабочей недели си-
ноптики обещают небывалые 
метели, заносы на дорогах, 
порывы ветра до 18 метров 
в секунду. Циклон, который 
«подарит» такую погоду сто-
лице, немецкие ученые назва-
ли русским именем Ваня. 
Всего в пятницу, по прогнозам 
синоптиков, выпадет около 
15 сантиметров снега. В це-
лом же за несколько дней вы-
сота снежного покрова увели-
чится примерно на 20 санти-
метров. 
— То есть в конце недели бу-
дут полуметровые сугробы, — 
делится расчетами научный 
руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Виль-
фанд. — Ситуация беспреце-
дентная. Самые снежные пе-
риоды для этого месяца были 
в 1919 и 1941 годах. Высота 
снега тогда составляла 32 
и 36 сантиметров. На этой не-
деле она будет от 40 до 50 сан-
тиметров. 
В субботу интенсивность сне-
гопада уменьшится, темпера-
тура будет комфортная: 
–4…–6 градусов. 
— А вот в воскресенье начнут-
ся очередные проблемы, — 
продолжает синоптик. — Уже 
другой циклон, который бу-
дет находиться на севере, при-
несет очень теплую воздуш-
ную массу. Во второй полови-
не дня в воскресенье в Мо-

сковском регионе уже будет 
от –3 до +2 градусов. 
В понедельник температура 
атмосферного воздуха будет 
держаться около нуля. «Зачав-
кает» под ногами скользкая 
снежная каша. 
— Плюс ко всему еще и голо-
ледица начнется, — пред-
упреждает Роман Виль-
фанд. — Когда температура 
около нуля, ледяная корочка 
на дорогах и тротуарах посто-
янно подтаивает и подмерза-
ет. Будет очень скользко. 
И, наконец, продолжат выпа-
дать осадки. Только теперь 
это будет мокрый снег или да-
же дождь. Хотя никакие дож-
ди не растопят выпавший 
снег. Сугробы, по словам си-
ноптика, точно сохранятся до 
Нового года. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Вчера в театре «У Никитских 
ворот» состоялась премьера 
спектакля «Дон Кихот» ре-
жиссера Марка Розовского. 
Корреспондент «ВМ» побы-
вала на показе. 

Сама пьеса по мотивам Миге-
ля де Сервантеса была написа-
на Михаилом Булгаковым 
специально для театральных 
подмостков, но при жизни ав-
тора она ни разу не была по-
ставлена ни в одном из теа-
тров. 
Через весь спектакль прохо-
дит интересная нить пове-
ствования и практически 
в каждом герое можно заме-
тить собирательный образ то-
го или иного человека. К при-
меру, Санчо Панса объединя-
ет в себе человека, который 
сам не может достичь высот 
«донкихотства», но при этом 
верен тому, кто смелее и готов 
к подвигам. Эту роль исполня-
ет заслуженный артист Рос-
сии Юрий Голубцов. А глав-
ную роль, Дон Кихота, играет 
актер Станислав Федорчук.
— Важное, что я хотел бы ска-
зать о своем герое — это то, 
что мы в театре, работая над 
спектаклем, хотели сделать 
своего Дон Кихота, который 
не то чтобы обязательно был 
не похож на других. Мы хоте-
ли, чтобы он служил неким 
смыслом для нашего спекта-
кля. Марк Розовский на любое 
произведение имеет свой 
острый взгляд, и это замеча-
тельно, — рассказал Станис-
лав Федорчук.
По словам актера, за два часа 
зритель может привязаться 
к персонажу. Станислав Фе-

дорчук уверен, что в пьесе 
есть место разным эмоциям: 
и слезам, и смеху.
— Мне было очень интересно 
работать над этой ролью, по-
тому что в очень ярком рисун-
ке, порой даже на грани, нуж-
но было суметь сохранить 
смысл, философию и интел-
лект, — дополнил Станислав.
Федорчук также отметил, что 
репетиция началась еще про-
шлой весной, но серьезно ра-
ботой занялись осенью.

— Тогда мы сели в репетици-
онный зал и плотно занялись 
этой работой, оставив все дру-
гие дела, для того чтобы эта 
постановка получилась на 
том же уровне по качеству, 
как и наши остальные спек-
такли. Или даже лучше. Су-
дить только зрителям, — до-
полнил свой рассказ Стани-
слав Федорчук.
Спектакль поставили в жанре 
фантастического реализма, 
созданного и Мигелем де Сер-
вантесом, и Михаилом Булга-
ковым. 
Трагикомедия состоит из двух 
частей, она насыщена юмо-
ром, танцами, иронией и раз-

ными неожиданными поворо-
тами сюжета. 
— Дон Кихот — это скрытое 
подобие Христа. Сутью чело-
века является душа, а путь Дон 
Кихота — это душеспаситель-
ное деяние, которое ставится 
в противовес злодеянию, — 
рассказал художественный 
руководитель театра «У Ни-
китских ворот» Марк Розов-
ский. — В образе этого лите-
ратурного героя меня интере-
совал не конкретный человек, 

а глобальное пони-
мание того, что мы 
называем донки-
хотством. 
Феномен этого ли-
тературного про-
изведения принад-
лежит вершинам 
мирового искус-
ства. И со сцены 
театра «У Никит-
ских ворот» «Дон 
Кихот» в очеред-
ной раз обратится 
к зрителям со сво-

им зовом добра и кристаль-
ной честности. Основным 
лейтмотивом постановки ста-
новятся проклятие сатанизма 
и гимн любви.
— Я играю двух прекрасных 
женщин. Одна из них — Дуль-
синея, а вторая — Мария. Обе 
являются фантазией Дон Кихо-
та, он наделяет их своими пре-
красными чертами. И в жен-
щине-старушке, и в разврат-
нице он видит женскую красо-
ту, которая скрыта внутри 
каждого человека, — рассказа-
ла исполнительница двух глав-
ных ролей Яна Прыжанкова.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

«Вечерняя Москва» продолжает освещать события, связанные со специальной во-
енной операцией. Корреспонденты «ВМ» пообщались с волонтерами и узнали, ка-
кую помощь неравнодушные жители столицы оказывают военнослужащим, а так-
же выяснили, какие технические новинки будут полезны на фронте. 

Завершение премии прошло 
в торжественном формате. 
Для участников и сотрудни-
ков проекта «Студент года» 
выступили учащиеся творче-
ских учебных заведений, 
а также известные артисты.

— Мы подводим итоги юби-
лейной Российской нацио-
нальной премии «Студент 
года». В 2023 году ей испол-
няется 10 лет. Для нас это 
важная дата, — говорит 
председатель Российского 
союза молодежи Павел Крас-
норуцкий. 
Премию «Студент года» учре-
дили в 2014 году. Несмотря на 
то что последние два года фи-
нал проходит в Москве, впер-
вые он состоялся в Казани. 
С тех пор в проекте участвуют 
более 15 тысяч студентов про-
фессиональных и высших об-
разовательных организаций 
России. По словам Павла 
Красноруцкого, в этом году 
участниками мероприятия 
стали 600 талантливых сту-
дентов из 60 регионов России.
— Мы уверены, что премия 
поможет сформировать моло-
дежное сообщество лидеров, 
которые будут создавать про-

екты на благо нашего обще-
ства, — отмечает председа-
тель Российского союза моло-
дежи.
За победу участники боро-
лись в 13 номинациях. Среди 
них «Интеллект года», «Обще-
ственник года», «Спортсмен 
года», «Староста года» и мно-
гие другие. 
— Я шесть лет участвую в по-
хожих конкурсах, но до Все-
российского финала дошла 
впервые, — рассказывает по-
бедитель в номинации «Ста-
роста года» Татьяна Кутепо-
ва. — И сразу победа! Это бы-
ло неожиданно, даже члены 
жюри до момента объявления 
итогов не знали, кто станет 
победителем. Теперь в Кур-
ганском государственном 
университете учится лучшая 
староста России!
Чтобы получить звание луч-
шей, Татьяна прошла тестиро-
вание под названием «Педаго-

ги и наставники», рассказала 
о себе с позиции старосты, 
в том числе о деятельности 
своей группы, о своих студен-
тах. Затем поделилась своим 
опытом наставничества 
и проявила организаторские 
способности, участвуя в дело-
вой игре. 
Побороться за главный приз 
в 300 тысяч рублей смогли 
и обучающиеся в российских 
образовательных учреждени-
ях иностранцы.
— Стоит отметить, что кон-
курс «Студент года» вошел 
в экосистему Всероссийского 
студенческого форума «Твой 
Ход-2023», который прошел 
в Москве и объединил 
2200 участников, — добавля-
ет Павел Красноруцкий. 
Главная цель проектов «Сту-
дент года» и «Твой Ход» — под-
держка и продвижение та-
лантливой студенческой мо-
лодежи. Здесь они демонстри-

руют свои достижения 
и навыки. Проект помогает 
студентам найти свое призва-
ние и определить планы свое-
го будущего развития. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Лучшим студентам 
вручили награды 

Вчера в столице 
подвели итоги 
Российской на-
циональной пре-
мии «Студент го-
да». На церемо-
нии наградили 
талантливую мо-
лодежь со всей 
России.

конкурс

14 декабря. Слева направо: команда «МГИМОгущие» Анна Гаврюшина, Алиса Ватутина и Анастасия Паряева на финале спецпроекта «Дебаттл х Твой Ход», прошедшего 
в рамках премии «Студент года»

КСЕНИЯ РАЗУВАЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
АГЕНТСТВА ПО ДЕЛАМ МОЛОДЕЖИ 
РОСМОЛОДЕЖЬ

Сегодня одна из важных за-
дач для нашей страны — 
сформировать студенческое 
сообщество. При участии гла-
вы государства в России поя-
вились огромные возможно-
сти для самореализации мо-
лодого поколения. На премии 
«Студент года» определили 
39 лауреатов, победителей 
в индивидуальных и коллек-
тивных номинациях и облада-
теля Гран-при. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В настоящее время в городе 
на фоне продолжающихся 
снегопадов ведутся масштаб-
ные работы по очистке от сне-
га дорог, тротуаров и дворо-
вых территорий, крыш жилых 
домов. В общей сложности 
в них задействованы более 
130 тысяч человек и 18 тысяч 
единиц техники. В связи с не-
благоприятными погодными 
условиями, которые сохранят-
ся до конца недели, все го-
родские службы продолжают 
работать в усиленном режиме.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Зритель 
привязывается
к персонажу. 
В пьесе есть место 
и слезам, и смеху

главная тема

Теплые подарки школьников 
согреют холодной зимой 

В столичной школе № 1164 
подвели итоги совместной 
акции по сбору носков 
для военнослужащих, несу-
щих службу в зоне проведе-
ния СВО. 

Школьники вместе с родите-
лями в ноябре собирали по-
сылки для бойцов — участни-
ков специальной военной 
операции. Каждый класс ор-
ганизовал свою коробку, ко-
торую могли наполнять все 
желающие. Ребята приноси-
ли вязаные, термозащитные, 
шерстяные и пуховые носки. 
Одни семьи предпочли ку-
пить готовые изделия, дру-
гие же сделали подарки бой-
цам своими руками.
Поддержали гуманитарную 
акцию и читатели «Вечерней 
Москвы». Они присылали вя-
заные и теплые изделия на 
адрес нашей редакции. Со-
трудники газеты собрали 
и приобщили посылку к об-
щей передаче на фронт. В но-
ябре удалось собрать свыше 
100 пар вязаных носков, де-
сяток шапок, перчатки и ва-
режки. Это только часть по-
сылок, которые «Вечерняя 
Москва» передала на передо-
вую. В редакции продолжает-
ся сбор, и новая партия поз-
же отправится в другую часть 
фронтовой зоны. 
Учителя и руководство шко-
лы № 1164 поблагодарили 
всех, кто принял участие 
в акции. Кстати, не только 
школьники приносили нуж-
ные для бойцов изделия. Ма-

лыши из детского сада и их 
родители также внесли свой 
вклад. 
— В который раз уже отправ-
ляем посылки в зону прове-
дения специальной военной 
операции, — обратился ко 
всем участникам благотво-
рительной акции директор 
школы № 1164 Михаил Кло-
чихин. — Завершили сбор 
зимней экипировки. Теплые 
носки и перчатки — то, что 
сейчас нужно нашим ребя-
там. Конечно, любой такой 
сбор в школе не обходится 
без трогательных, полных 
тепла и уважения детских пи-
сем нашим бойцам.
Мальчики и девочки сопро-
вождали большие коробки 

с теплыми изделиями пись-
мами, рисунками и даже сти-
хотворениями собственного 
сочинения. Ребята желают 
военным вернуться домой, 
оставаться живыми и здоро-
выми. Некоторые семьи до-
бавили к теплым подаркам 
и сладкие презенты — шоко-
ладки и печенье. 
Посылки уже доставили на 
фронт волонтеры-медики, 
которые регулярно ездят 
в зону проведения СВО. Бой-
цы в свою очередь записали 
видеообращение, поблагода-
рив каждого за теплые но-
ски, варежки, шапки, пер-
чатки и вкусности. А волон-
теров — за отвагу при пере-
возке гуманитарного груза.
— Ваша поддержка очень 
важна для нас, — сказали 
бойцы в ответном видео. — 
Спасибо всем, кто помогает, 
а ученикам школы № 1164 — 
за заботу. 
Солдаты добавили, что обя-
зательно вернутся домой 
с победой, а подарки согреют 
их снежной зимой.
Школа № 1164 славится так-
же тем, что ее учителя помо-
гают в военных госпиталях, 
становясь волонтерами.
— Любовь к Родине — это 
про дела, а не только про сло-
ва! — подчеркнул Михаил 
Клочихин. — Здорово, когда 
педагоги показывают лич-
ный пример школьникам на 
важнейшем участке работы 
нашей страны! 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Морской 
дрон пройдет 
испытания 
Вчера управляющий дирек-
тор российского военно-
промышленного холдинга 
Михаил Даниленко сооб-
щил, что в России построи-
ли первый морской надво-
дный дрон для Министер-
ства обороны РФ. Его отпра-
вят в зону проведения 
спецоперации.

Рабочее название первого 
аппарата быстроходного 
безэкипажного катера-носи-
теля — «Одуванчик». До кон-
ца текущего года специали-
сты должны построить 10 та-
ких морских дронов, кото-
рые также пройдут 
испытания, отметил Михаил 
Даниленко.
— Это будет первая опытная 
партия, — добавил разработ-
чик российского военно-про-
мышленного холдинга.
Доктор военных наук Кон-
стантин Сивков отметил, что 
у наших производителей хо-
роший потенциал в произ-
водстве надводных дронов.
— Их могут использовать, 
например, с целью картогра-
фирования, — отметил экс-
перт. — Они будут эффектив-
ны в этой работе, потому что 
не уступают иностранным.
Он отметил, что в настоящее 
время наши производители 
ставят акцент на разработке 
подводных диверсионных 
средств.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Помогаем бойцам 
всей страной
10 миллиардов рублей пе-
речислили россияне в фонд 
«Все для Победы!» Народ-
ного фронта. Деньги пойдут 
на помощь военнослужа-
щим.

На эти средства закупается 
и доставляется на передовую 
все необходимое для бойцов, 
прежде всего квадрокоптеры 
и антидроновые ружья. Кро-
ме техники, на фронт были 
доставлены медицинские ап-
течки, одежда и сладкие по-
дарки.
— Сегодня мы преодолели 
гигантскую планку, это 
очень большое достижение 
жителей нашей страны, ко-
торые объединились и дела-
ют все, чтобы ребята в око-
пах чувствовали поддержку, 
видели, что за их спинами — 
вся Россия,— говорит руко-
водитель исполкома Народ-
ного фронта Михаил Кузне-
цов. — Когда открывался 
первый сбор, очень надея-
лись на то, что люди поддер-
жат эту важную для страны 
идею. И россияне откликну-
лись добром. 
В сборах Народного фронта 
приняли участие более трех 
миллионов человек разных 
возрастов. Есть благотвори-
тели, которые жертвуют 
деньги каждый месяц. Отде-
ления Народного фронта ра-
ботают в 85 регионах России. 
От Москвы до Владивостока 
люди отправляют по руб-

лю — и вот уже получается 
сумма.
— Каждая история трогает. 
Огромное количество ситуа-
ций, когда у людей у самих не 
очень хорошее финансовое 
состояние, но, невзирая ни 
на что, они жертвуют деньги. 
Очень много раз люди гово-
рят такую фразу: «А по-
другому и быть не может, это 
наша Родина. Никто, кроме 
нас», — рассказывает Миха-
ил Кузнецов.
Зачастую люди помогают не 
только материально. Михаил 
Кузнецов вспоминает ра-
дость бойцов, когда те полу-
чили 279 килограммов халвы, 
которую отправил предпри-
ниматель из Новосибирска. 
А школьник из города Черкес-
ска Исмел Зекеев услышал, 
как по телевизору объявляли 
о сборе для бойцов Донбасса 
в рамках проекта «Все для По-
беды!» Он спросил разреше-
ния у мамы и принес свои сбе-
режения из копилки.
— Очень много детей рисуют 
открытки для бойцов. Там 
они пишут свои пожелания, 
теплые слова, — говорит Куз-
нецов. — Письма ребят — 
«талисманы» для бойцов, ко-
торые они берут в бой.
В преддверии праздников На-
родный фронт объявил Ново-
годний сбор, чтобы доставить 
вещи, необходимые защит-
никам в холодное время года.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

Декабрь. Бойцы записали видео, на котором благодарят учеников школы за переданные 
теплые вещи

Система образования 
Москвы помогает новым 
регионам интегриро-
ваться в отечественную 
образовательную систе-
му, внося свой вклад 
в это важное дело. Так, 
в школе № 1164 открыт 
первый в стране школь-
ный музей СВО «Дон-
басс. Возвращение» 
вместе с Музеем Победы. 
Кроме того, создана во-
лонтерская группа 
для помощи бойцам, на-
ходящимся на лечении 
в госпитале имени Бур-
денко. 
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Сергей Собянин: Новая станция повысит транспортную доступность четырех районов

Торжественная церемония требует тщательной подготовки

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел ход стро-
ительства станции «Акаде-
мическая» Троицкой линии 
Московского метрополите-
на, в своем телеграм-канале 
рассказал о строительстве 
Южной рокады и о проекте 
проактивного диспансерно-
го наблюдения москвичей 
с хронической сердечной 
недостаточностью, а в лич-
ном блоге написал о ком-
плексном развитии тер-
риторий. 

На Троицкой линии Москов-
ского метрополитена в 2024 
году будет завершено строи-
тельство еще одной станции — 
«Академическая». Она распо-
ложена вдоль улицы Дмитрия 
Ульянова на пересечении 
с Профсоюзной улицей и про-
спектом 60-летия Октября.
Глава города оценил, как идет 
ее строительство, и отметил, 

что с открытием станции 
улучшится транспортное об-
служивание районов Акаде-
мический, Гагаринский, Че-
ремушки и Котловка с общим 
населением свыше 360 тысяч 
человек. 
— Порядка 96 тысяч москви-
чей получат дополнительную 
станцию метро в пешей до-
ступности, а больше 6 тысяч 
студентов РГУ нефти и газа 
имени Губкина — новые ва-
рианты поездок по городу, — 
сказал Сергей Собянин.
С «Академической» Троицкой 
линии будет сделана пересад-
ка на одноименную станцию 
Калужско-Рижской линии. 
Благодаря этому, уточнил 
мэр, эта станция разгрузится 
примерно на 20 процентов. 
— В оформлении «Академиче-
ской» будут сочетаться техни-
ка граффити и античная клас-
сика. Стены украсят изобра-
жения античных произведе-
ний искусства, выполненные 
методом цифровой печати, — 
добавил Сергей Собянин.
Протяженность Троицкой ли-
нии составит 43 километра, 

в нее войдут 17 станций 
и в итоге эта ветка станет од-
ной из самых протяженных 
в Московском метро и самой 
большой за Московской коль-
цевой автодорогой.

Постоянное наблюдение
Сергей Собянин также вчера 
объявил, что городской про-
ект проактивного диспансер-
ного наблюдения москвичей 
с хронической сердечной не-

достаточностью будет прод-
лен на 2024 год.
— В соответствии с новым 
московским стандартом па-
циенты получают индивиду-
альную программу, в кото-

рой зафиксированы плано-
вые диспансерные приемы, 
обязательные исследования 
и консультации специали-
стов, — пояснил мэр. — Ме-
дики контролируют состоя-
ние пациентов не от приема 
к приему, а постоянно, в ди-
намике.
В целом московская програм-
ма проактивного диспансер-
ного динамического наблю-
дения по девяти хрониче-
ским заболеваниям охваты-
вает около 1,1 миллиона 
моск вичей.

Важная дорога
Южная рокада готова на 
89 процентов. Планируется, 
что в следующем году она бу-
дет введена в строй. Сергей Со-
бянин рассказал, что рокада 
свяжет четыре округа и 24 рай-
она Москвы, где проживают 
около 2,7 миллиона человек.
— Строительство разделено 
на восемь участков, четыре из 
которых завершены. Осталь-
ные — на финальном этапе, — 
написал он в своем телеграм-
канале.

Мэр добавил, что участок от 
улицы Каспийской до 1-го 
Котляковского переулка го-
тов на 65 процентов. Сейчас 
строители делают освещение, 
переходы, путепроводы, кана-
лизацию.
— Реконструкция Донецкой 
улицы на участке от улицы 
Подольской до Курьяновской 
набережной завершена на 
76 процентов. Там строят 
очистные сооружения, — до-
бавил мэр.
Готова на 98 процентов часть 
от улицы Марьинский Парк до 
МКАД. Там идет возведение 
противопожарной стенки, 
устройство верхнего слоя ас-
фальтобетона и футляров на 
нефтепроводе. А транспорт-
ная развязка на пересечении 
МКАД с улицами Верхние По-
ля и Капотня готова на 71 про-
цент: идет реконструкция до-
рог, съездов, укладка дожде-
вой канализации.

Развиваем территории
В этом году правительство 
Москвы приняло десятки ре-
шений о реорганизации го-

родских территорий. Сергей 
Собянин сообщил в своем 
блоге, что сейчас 52 проекта 
находятся в стадии практиче-
ской реализации. 
— В итоге город получит свы-
ше 13 миллиона квадратных 
метров недвижимости и бо-
лее 137 тысяч рабочих мест. 
Новые городские простран-
ства со всей необходимой ин-
фраструктурой получат жите-
ли 42 районов в 11 столичных 
округах, — рассказал он.
Например, на территории 
бывшей промзоны Серп и Мо-
лот сейчас находятся склады, 
автомойки и автосервисы ан-
гарного типа. Там появится 
новый общественно-деловой 
квартал. 
— Здесь планируется возве-
сти более 60 тысяч квадрат-
ных метров недвижимости, 
включая офисные здания, ма-
газины и семейные кафе, так-
же могут появиться объекты 
для проведения выставок, яр-
марок и деловых мероприя-
тий, — сообщил мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ведущая торжественной це-
ремонии Дворца бракосоче-
тания № 4 города Москвы 
Ирина Ковалевская расска-
зала «ВМ», как проходит 
ее рабочий день и что на-
страивает ее на продуктив-
ный лад.

Рабочее утро Ирины Ковалев-
ской начинается в 6 часов.
— Я просыпаюсь рано, чтобы 
успеть приготовить завтрак 
детям и любимому мужу, поза-
втракать в спокойной домаш-
ней обстановке и привести се-
бя в порядок. После того как 
все мои домашние дела завер-
шены, я готова к выходу на ра-
боту, — рассказывает она.
График у Ирины Алексан-
дровны плавающий, поэто-
му иногда ее рабочий день на-
чинается в 9 утра, иногда 
в 10,  а так как опаздывать ни 
в коем случае нельзя, то время 
выхода из дома она рассчиты-
вает заранее. До работы обыч-
но добирается на электричке.
— Люблю современные 
и комфортабельные элек-

трички, которые появились 
после открытия МЦД-1, — 
признается она. — На дорогу 
у меня уходит примерно час. 
Времени даром не теряю: 
просматриваю электронную 
почту, читаю новости. А ино-
гда просто любуюсь прекрас-
ным видом на обновленные 
районы Москвы, которые от-
крываются за окном по ходу 
движения. И созерцая эту 
красоту, думаю, например, 
о том, что приготовить вече-
ром на ужин. Я обычная мама 
и жена, которая днем помога-
ет людям создавать новые се-
мьи, а вечером готовит вкус-
ный ужин и общается со сво-
ей семьей.
Каждый рабочий день Ирины 
Ковалевской насыщен разны-
ми делами и обязанностями.
— К примеру, если я нахожусь 
на приеме заявлений, то 
в первую очередь проверяю 
новые, которые за ночь посту-
пили к нам через портал «Гос-
услуги». Еще я заполняю та-
блицы отчетов и аналитики 
нашей работы, обзваниваю 

граждан, которые подали за-
явления на регистрацию бра-
ка на выездных площадках, — 
поясняет она. — Если появи-
лись какие-то изменения или 
рекомендации по работе, об 
этом надо оперативно сооб-
щить в рабочую группу. 
А если Ирине Ковалевской 
предстоит церемония торже-
ственной регистрации брака, 
то, как отмечает она сама, 
в эти моменты важно все.

— Поэтому полностью погру-
жаюсь в процесс составления 
записей актов о заключении 
брака и выдаче свидетельств 
о браке. В зале у ведущей тор-
жественных церемоний пол-
ная собранность — хороший 
внешний вид, прическа, лег-
кий макияж и, конечно же, 
хорошее настроение и улыб-
ка, — говорит она. 
Сосредоточенная работа на 
компьютере, общение с боль-

шим количеством людей 
и огромный спектр эмоций, 
которые переживают за день 
сотрудники Дворца бракосо-
четания № 4 в течение рабо-
чего дня, — все это требует 
много энергии и сил. И чтобы 
новый рабочий день начинать 
с хорошим настроением и ис-
кренней улыбкой, необходи-
мо уметь быстро восстанавли-
ваться.
— Вечером я отдыхаю дома за 
повседневными делами, во 
время приготовления ужина 
или проверяя уроки у сыно-
вей. Хотя они у меня самосто-
ятельные мальчики, но под-
держка мамы все же требует-
ся, — говорит с улыбкой Ири-
на. — А в выходные мы любим 
устраивать семейный про-
смотр какого-нибудь интерес-
ного фильма.
Свою работу Ирина Ковалев-
ская любит и говорит, что ес-
ли бы вернуть время назад, то 
в выборе профессии ничего не 
меняла бы.
— Правильный выбор дела 
скрашивает жизнь человека 
и делает ее более счастли-
вой, — утверждает Ирина Ко-
валевская. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

14 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел ход строительства станции «Академическая» 
Троицкой линии Московского метрополитена

Ажурные новогодние 
украшения в сквере 
у Большого театра 
прекрасны и изящны, 
как балерины

КРОМЕ ТОГО
Сегодня в Большой каменной оранжерее усадьбы 
Кусково открывается выставка «Хрустальный хоро-
вод» с работами художников по стеклу и керамике 
из Москвы и Санкт-Петербурга. Посетители увидят 
трехметровую ель, украшенную игрушками разных 
форм, творческие работы по стеклу на эту тему. Авто-
ры придумали зеркальные елки-конусы с шариками-
яблоками, елочки, сложенные из геометрических 
элементов, с цветными иголками, прозрачными вет-
вями и даже в виде селедки под шубой.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Конка помогает 
вернуться в прошлое

Коренной москвич и заядлый 
коллекционер Михаил Щер-
баков (на фото) считает, что 
собирать можно что угодно. 
Но польза только от той кол-
лекции, которая служит раз-
витию общества.

Увлечение Михаила Щербако-
ва — старые радиоприемники. 
Страсть к радио родилась 
у Миши Щербакова еще в дет-
стве, когда они вместе с дедом 
в ходе творческих эксперимен-
тов на несколько часов остави-
ли всех жителей их старого до-
ма без света. Дом стоял на Пре-
ображенке, напротив церкви, 
в которую маленького Мишу 
повела креститься бабушка. 
В доме жили татары, башкиры, 
украинцы, евреи и две русские 
семьи. Вместе отмечали ев-
рейский Песах, татарский На-
вруз, русскую Пасху и все со-
ветские праздники. Бабушка 
на Пасху ежегодно пекла 
шесть куличей, которые Миша 
разносил соседям.
Он любит старую патриар-
хальную Москву, полную улич-
ных шумов и запахов.
— Моя ностальгия не столько 
по месту, сколько по време-
ни, — говорит Михаил Ива-
нович.
Он любит свою старую школу 
№ 388, ставшую в новое время 
1505-й, заняв несколько совре-
менных зданий для дошколь-
ного, начального и среднего 
образования. Отводит душу на 
ежегодных ретропарадах 
трамваев. Обожает конку — 
когда вагон тянут лошади, а не 
электричество.
Говоря об истоках любви к ста-
рым радиоприборам, ожидае-
мо рассказывает о кружках 
в Доме пионеров в Сокольни-
ках, где он посещал сразу три 
кружка — художественный, 
авиамодельный и, конечно же, 
радиокружок. С теплотой 
вспоминает своего дядю Алек-
сандра Сергеевича Горшкова, 
возглавлявшего Институт тех-
нической эстетики. Вместе 
с дядей Сашей рисовал знак 
экспортной компании Маш-
приборинторга. Узнаваемая 

эмблема родилась под плакат-
ным пером школьника Михаи-
ла Щербакова.
Работать стал, ожидаемо, в об-
ласти радиотехники. В свое 
время пришел в Институт ра-
диотехники и электроники 
Академии наук России. Здесь 
была создана замечательная 
лаборатория биомедицинской 
радиоэлектроники. Здание, 
которое приняло лаборато-
рию, тоже уникально. Дом 
XVII века в войну 1812 года со-
жгли французы. Здание вос-
станавливала семья Салтыко-
вых. Одним из хозяев был Илья 
Салтыков, брат писателя Ми-
хаила Салтыкова-Щедрина, 
который неоднократно оста-
навливался у родственника, 
приезжая в Москву. В совет-
ские годы в разное время здесь 
был детский сад, потом — по-
ликлиника Академии наук. 
Здесь у знаменитого Евгения 
Ивановича Чазова была опера-
ционная, в которой он прово-
дил уникальные операции.
Михаил Щербаков собрал кол-
лекцию тепловизоров. Такой 
нет нигде в мире — она отра-
жает весь путь развития этой 
аппаратуры, от первых гро-
моздких приборов до самых 
миниатюрных. Еще одна его 
коллекция — радиоприемни-
ки. Первый детекторный при-
емник Михаил собрал в дет-
стве. Дальше — больше. Сегод-
ня, увидев выброшенный ста-
рый приемник, несет домой, 
разбирает, восстанавливает. 
Всего в его коллекции около 
двух сотен приборов. 
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

13 декабря. Ведущая торжественной церемонии Дворца 
бракосочетания № 4 города Москвы Ирина Ковалевская 

Михаил Иванович Щерба-
ков родился 30 марта 
1950 года в Москве. 
Радио любитель с шести 
лет. Сам себя считает ра-
диоманьяком. Собирает 
и разбирается во всех 
приборах, которые осно-
ваны на радиосхемах. Об-
ладатель одной из самых 
больших коллекций ра-
ритетных, исторических 
радиоприемников. В его 
коллекции есть в том чис-
ле радиоприемник, кото-
рый «засветился» в леген-
дарной киноэпопее «Сем-
надцать мгновений вес-
ны» — с его помощью 
главный герой Вячеслава 
Тихонова Штирлиц полу-
чает шифровки из Центра.

справка

досье
Ирина Александровна 
Ковалевская родилась 
1 марта 1985 года. 
В 2007 году с отличием 
окончила Стерлитамак-
скую государственную 
педагогическую акаде-
мию по специальности 
«учитель русского языка 
и литературы и культу-
рологии». Далее про-
должила образование 
в Башкирском государ-
ственном университете, 
окончив в 2016 году 
с отличием факультет 
«государственное и му-
ниципальное управле-
ние», а в 2018-м получи-
ла красный диплом ма-
гистра по направлению 
«экономика пред-
приятия». 
С 2019 года — ведущая 
церемонии Управления 
ЗАГС г. Москвы.  В 2021-м 
Ирина Ковалевская ста-
ла победителем конкур-
са профессионального 
мастерства «Московские 
мастера — 2021».
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Ожидание чуда 
и волшебства

Близятся зимние праздники. 
Дети больше всего ждут но-
вогоднего волшебства, пи-
шут письма Деду Морозу. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, какие 
послания они отправляли 
Деду Морозу, когда были ма-
ленькими.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Не припомню, чтобы в дет-
стве Деду Морозу письма от-
правлял. Желания, конечно, 
загадывал. Дед Мороз с помо-
щью папы и мамы их иногда 
исполнял. Да и почты Деда 
Мороза, как сейчас, тогда не 
было. А теперь есть, и это пре-
красно! Так что я готов вос-
полнить пробел детства и че-
го-нибудь попросить у Деда 
Мороза. Но лучше — испол-
нить чью-то просьбу, как мы 
это делаем в рамках акции 
«Елка желаний». В прошлом 
году мальчику планшет пода-
рили плюс игрушек всяких. 
Забавно, что, когда звонишь 
в семью, которая отправляла 
письмо на «Елку желаний», 
и говоришь, что я замести-
тель Деда Мороза и исполню 
ваше пожелание, люди снача-
ла не верят, думают, что это 
розыгрыш какой-то. Ну а по-
том, понятно — радость. Так 
что пишите письма Деду Мо-
розу и ждите чудес!

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТОЛИЧНОГО АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО 
БЮРО

Ребенком письмо Деду Моро-
зу написал всего один раз, 
просил новые лыжи. Сбылось! 
Чудо, по советским меркам! 
Когда уже вырос и сам стал па-
пой двух дочерей, помогал им 
выводить красиво буквы в их 
посланиях Деду Морозу. Те ку-
кол хотели. Кто же откажет 
в такой просьбе? Вот и глав-
ный волшебник не смог, а по-
тому под елкой дочки находи-
ли заветные подарки. 

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

В детстве всегда старательно 
писала письма Деду Морозу — 
готовила красивые конверты, 
цветные ручки и тщательно 
прорабатывала каждую бу-
ковку. Мне очень нравилось 
просить у Дедушки Мороза 
различных животных, поэто-

му в один год у меня появился 
кот, во второй — крыса и еще 
один котенок. Иногда, конеч-
но, просила косметику и ку-
кол. А сейчас уже прошу что-то 
нематериальное — главное, 
чтобы близкие были здоровы.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Я до определенного возраста 
верил в существование Деда 
Мороза, Снегурочки и других 
сказочных персонажей. Ко-
нечно, всех текстов Деду Мо-
розу не сохранилось, но одно 
послание, записанное в воз-
расте 3–4 лет, особенно за-
помнилось. Оно было звуко-
вым и до сих пор есть в домаш-
нем архиве на бобине для ка-
тушечного магнитофона. 
Послание было достаточно 
наивным и включало в себя 
еще и подарки для близких, 
а для меня — полный пере-
чень военной формы и амуни-
ции, включая планшет (поле-
вая сумка), фляжку, котелок. 
Ведь я, как и другие мальчиш-
ки в СССР, очень хотел стать 
защитником Отечества.

ЕЛИЗАВЕТА ФОКИНА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МУЗЕЯЗАПОВЕДНИКА ЦАРИЦЫНО

Я верила в сказки лет до 8–9 
и писала письма Деду Моро-
зу. В нашей семье Новый год 
праздновался весело и всегда 
с театрализованными сцен-
ками. Писала я, наверное, 
с того момента, как научи-
лась. Мама долго хранила эти 
письма, может быть, и сейчас 
они где-то лежат. Сейчас не 
могу вспомнить, о чем проси-
ла, но точно знаю, что это бы-
ли не куклы. Возможно, мои 
обращения к волшебнику, ис-
полняющему желания, как 
у всех мечтателей, вообще не 
были связаны с материаль-
ной выгодой для себя, я могла 
просить счастья и здоровья 
близким.

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЦАРИЦЫНО

Я всегда верил в Дедушку Мо-
роза, писал письма и каждый 
год ждал от него подарки. 
Помню, просил у него желез-
ных солдатиков, это была моя 
мечта. Став чуть постарше, 
писал в письме о том, как я хо-
чу получить в подарок дартс. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Принеси подарок, 
Дедушка Мороз
Сегодня на территории колеса обозрения «Солнце Мо-
сквы» открывается резиденция Деда Мороза. До 20 ян-
варя рядом с ней работает и новогодняя почта. Почто-
вые ящики московской усадьбы Деда Мороза установ-
лены по всему городу. Рассказываем, где их найти.

Правительство Москвы из-
менило условия програм-
мы стимулирования 
создания мест приложе-
ния труда.
Теперь при проектировании 
промышленных и производ-
ственных объектов застрой-
щики смогут учитывать пло-
щадь складов, если она 
не будет превышать 25 про-
центов всей заявленной пло-
щади. Как уточнил замести-
тель мэра Владимир Ефимов, 

по условиям программы 
льгота инвестору рассчиты-
вается исходя из площади 
объекта, в котором появятся 
рабочие места. 

■
Тематическую карту 
«Тройка» с окрасом зебры 
выпустили в Москве.
Карта приурочена к недавне-
му дню рождения москов-
ской пешеходной разметки. 
— Впервые она появилась 
на Ленинском проспекте 

68 лет назад — в 1955 го-
ду, — напомнил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов.
Приобрести эти «Тройки» 
можно на стойках «Живое 
общение» и во флагманских 
магазинах на станциях метро 
«Маяковская» и «Трубная». 

■
Вчера началась выдача 
ключей в двух корпусах 
бывшего проблемного жи-
лого комплекса в поселе-

нии Краснопахорское
в Новой Москве. 
Собственникам уже вручили 
первый комплект ключей. 
Помимо этого, с дольщика-
ми подписано 12 актов при-
емки-передачи квартир. 
— Сейчас активно идет про-
цесс приема документов 
для дальнейшей передачи 
квартир дольщикам, — зая-
вил руководитель Департа-
мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов. 

важно

Пункты проката обеспечат гостей коньками нужного размера

Москвичи всегда любили ка-
таться на коньках, и власти 
столицы старались поддер-
жать их в этом увлечении. 
Также в городе продолжают 
уделять внимание творче-
скому образованию детей 
и озеленению улиц.

Пара найдется
«Спрос на зимний инвентарь 
колоссальный. Имевшиеся во 
всех спортивных магазинах 
Москвы коньки распроданы. 
Наблюдающийся сейчас кри-
зис в самом ближайшем буду-
щем будет изжит. Москва по-
лучит несколько тысяч конь-
ков нашего и заграничного 
производства».
9 декабря 1924 года

В наше время москвичи могут 
прийти на каток и без коньков. 
Ведь обычно при ледовых 
площадках работают пункты 
проката.
На фестивальных площадках 
проекта «Московские сезоны» 
заработали катки. Вход со сво-
ими коньками 
бесплатный. Ве-
щи можно оста-
вить в ячейке 
для хранения. 
Если у кого-то 
нет коньков, то 
их можно взять 
в пункте прока-
та. На выбор — 
детские и взрос-
лые, от 27-го до 
46-го размера. 
Стоимость проката, как 
и в прошлом году, — 50 рублей.
1 декабря 2023 года

■
Зимой и весной
«В Москве создается респу-
бликанский государственный 

трест зеленого строительства. 
«Госзеленстрой» будет рабо-
тать по озеленению городов. 
Зеленая часть старых городов 
составляет сейчас 0,6 процен-
та их площади. А должна со-
ставлять 30 процентов».
1 декабря 1931 года

Сегодня Мо-
сква — один 
из самых зеле-
ных мегаполи-
сов мира. 
На улицах горо-
да высаживают 
деревья и ку-
старники, в том 
числе в рамках 
благоустрой-
ства.
По итогам года 

столицу украсят больше 
750 крупномерных деревьев, 
из них 400 уже высадили. Сей-
час работы идут на Ленин-
ском проспекте. На участке от 
Университетского до Ломоно-
совского проспекта появится 

почти 200 деревьев, в том чис-
ле вязы, клены и декоратив-
ные яблони. Весной озелене-
ние продолжится. Обществен-
ные пространства украсят 
почти 14 тысяч кустарников.
7 декабря 2023 года

■
Цифровое звучание
«Рыбников переулок на Сре-
тенке. <…>Здесь живет му-
зыковед Л. А. Мрозович. И хотя 
Людгарда Августовна на пен-
сии, она ни на день не прекра-

щает работы. <…> Недавно 
у нее побывали друзья-музы-
канты. Вместе с домовым ко-
митетом они решили открыть 
при жилищно-эксплуатацион-
ной конторе № 14 Бауман-
ского района музыкальную 
студию на общественных на-
чалах. Л. А. Мрозович решила 
подарить студии свой рояль».
12 декабря 1961 года
Сейчас в Москве реализуется 
проект «Искусство — детям». 
Обновленные школы искусств 
получают современные му-
зыкальные инструменты.
В рамках проекта уже приоб-
рели более 300 цифровых пиа-
нино, синтезаторов, органов, 
электрогитар и электроскри-
пок. У таких инструментов 
есть уникальные функции. На 
цифровом пианино, напри-
мер, можно сделать звучание 
более объемным.
18 ноября 2023 года

Главной городской газете исполнилось 100 лет. В честь векового юбилея представляем вам цикл публикаций, в которых на основе материалов, опубликованных в «Вечерней 
Москве» в разные годы, попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколько деся-
тилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век
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Яркие истории старинных фонарей

Сегодня любители вечерних 
прогулок отмечают День 
приручения уличных фона-
рей. К неофициальному 
празднику могут присоеди-
ниться все желающие. При-
смотритесь, может быть, 
у вас во дворе стоит одино-
кий фонарь, которому не хва-
тает чуточку внимания. 
За консультацией, что в та-
ком случае можно сделать, 
«ВМ» обратилась к директо-
ру музея «Огни Москвы» На-
талье Потаповой.

Зимним днем во дворе музея 
в Армянском переулке «спят» 
укутанные снегом фонари из 
разных эпох. Например, здесь 
есть копия первого москов-
ского фонаря — масляного. На 
деревянном столбе в бело-се-
рую полоску закреплен метал-
лический светильник со сте-
клянными окошками и двер-
цей, через которую в специ-
альную плошку наливали 
конопляное масло. Такие фо-
нари стали устанавливать на 
улицах Москвы по указу Анны 
Иоанновны от 1730 года. Ря-
дом стоит копия керосиново-
го фонаря. Он уже из XIX века.
— А это самый старый из 
представленных у нас подлин-
ных фонарей, — Наталья По-
тапова показывает газовый 
фонарь 1860-х годов. — У него 
есть крестовина, к которой 
фонарщик приставлял лест-
ницу, поднимался по ней, от-
крывал кран и поджигал газ.
Сегодня в восстановленном 
историческом светильнике 
стоит электрическая лампоч-
ка, но она дает ровно столько 
света, сколько было от газово-
го фонаря. Сотрудники музея 
создали у себя во дворе настоя-
щую машину времени: если 
прийти сюда вечером, можно 
представить, как светло было 
на улицах Москвы в ту или 
иную эпоху.
— Само здание музея отно-
сится к XVII веку, это бывшие 
боярские палаты, поэтому 
в какой-то момент мы созна-
тельно отказались от архи-
тектурной подсветки, чтобы 
посетители видели достовер-
ную картинку, — уточняет 
Потапова.
Коллекция уличных фонарей 
во дворе музея начала форми-
роваться со дня его основания 
в 1980 году. Наталья Потапова 
подключилась к этой работе 
27 лет назад. Первый фонарь, 
который она «приручила», 
стоял на территории Дипло-
матической академии.
— Я и представить себе не мог-
ла, какое это сложное дело, — 

вспоминает директор му-
зея. — Я просто увидела ко-
лонну, которая показалась 
мне интересной. Дипломаты 
любезно согласились ее от-
дать, но оказалось, что ста-
ринные фонари очень тяже-
лые. Чтобы срезать и перевез-
ти эту колонну начала XX века, 
потребовались три машины.
Тем удивительнее звучит 
история, которая приключи-
лась в 2013 году.
— Мы тогда делали 
проект «Фонари 
Москвы» и состав-
ляли электронный 
каталог старинных 
фонарей, в том 
числе советского 
периода, которые 
сохранились в го-
роде, — рассказы-
вает Наталья Пота-
пова. — И вот од-
нажды я случайно 
проезжала на машине мимо 
железнодорожной станции 
Каланчевская и между дере-
вьев увидела колонны, кото-
рые явно остались от фона-
рей. Я даже остановилась, 
чтобы убедиться, что мне не 
померещилось.
Изучив историю станции, ар-
хивные фотографии, дирек-
тор музея выяснила, что это 
колонны от дуговых электри-
ческих фонарей, которые 
установили в 1896 году к ко-
ронации Николая II. Царский 
поезд ждали на Каланчев-
ской, поэтому там установили 

самые лучшие на тот момент 
светильники. Однако импера-
тор прибыл на другой москов-
ский вокзал, а фонари больше 
чем на 100 лет затерялись сре-
ди деревьев.
— Мы рассказали о находке 
журналистам, новость дошла 
до Департамента ЖКХ, тогда 
еще топливно-энергетическо-
го хозяйства, и буквально на 
следующий день на место, где 

стояли колонны, отправили 
сотрудников Мосгорсвета, — 
продолжает Потапова. — Но 
когда они туда приехали, ко-
лонн и след простыл, как буд-
то их там и не было.
Пропажу нашли только к кон-
цу дня. Неизвестные распили-
ли «металлолом» и хотели 
сдать его на переплавку. Спа-
сенные колонны отреставри-
ровали и установили во дворе 
музея во время благоустрой-
ства Армянского переулка.
— Любознательность — одно 
из самых важных качеств, — 
считает Наталья Потапова.

Недавно в музей попал ажур-
ный цоколь — нижняя часть 
фонаря, который предполо-
жительно в 1930-е годы стоял 
у Театра Советской армии. 
Цоколь восстановят, и он так-
же украсит музейный двор.
А пока «Огни Москвы» вместе 
с бюро светодизайна «Культу-
ра света» изучают, как люди 
реагируют на цветное осве-
щение. Результаты исследо-
ваний представят в марте. 
Эти данные помогут сделать 
жизнь в городе комфортнее.
— Свет часто недооценивают, 
но он каждый день так или 
иначе влияет на нас, — под-
черкивает Наталья и для пол-
ного погружения в тему при-
глашает заглянуть в музей.
Обязательно зайдите в чет-
вертый зал, где к Новому го-
ду сделали выставку «Когда 
зажигаются елки». Здесь 
и подсвечники, которые вме-
сте со свечками крепили 
к ветвям хвойных деревьев, 
и звезды для украшения ма-
кушки, и разнообразные гир-
лянды.
Также в музее есть уникаль-
ные фонари, лампы и светиль-
ники. В его фондах собрана 
богатая коллекция редких 
экспонатов. На днях в музей 
пришла посылка из Барнаула 
с газоразрядной лампой. Та-
кую раньше использовали 
в оранжереях и теплицах для 
выращивания растений.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Юные москвичи катаются на коньках «паровозиком» — 
так легче поддержать друга, да и веселее. Фото 1976 года
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СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПОЧТОВЫЕ ЯЩИКИ УСТАНОВЛЕНЫ НА 41 ПАРКОВОЙ ТЕРРИТОРИИ 
В 9 ОКРУГАХ СТОЛИЦЫ

В ЭТОМ СЕЗОНЕ ПОЧТОВЫЕ ЯЩИКИ ДЕДА МОРОЗА ВПЕРВЫЕ ПОЯВЯТСЯ

В Московском дворце 
пионеров 

на Воробьевых горах

На территории 
колеса обозрения 
«Солнце Москвы»

В Московском 
международном 
доме музыки

В Музее Победы

ЦАО
Парк Горького, Сад им. Баумана, сад «Эрмитаж», 
парки «Горка», «Красная Пресня», Таганский, 
Детский парк им. Прямикова, Красногвардейские 
пруды

ВАО
Перовский и Из-
майловский парки, 
«Сокольники», 
Сиреневый сад, зона 
отдыха «Терлецкая 
дубрава»

ЮВАО
Московская усадьба 
Деда Мороза, парк 
«Кузьминки», усадь-
ба Люблино

ЮАО
Парк им. Лужкова, 
«Борисовские пру-
ды», «Коломенское», 
«Царицыно»

ЮЗАО
Воронцовский 
парк

ЗАО
Парки «Фили», 
Олимпийской де-
ревни и 50-летия 
Октября

СЗАО
Ландшафтный парк 
«Митино», парк «Се-
верное Тушино»

САО
Парки «Ходын-
ское поле», «Ан-
гарские пруды», 
«Дубки» и Друж-
бы, зона отдыха 
«Левобережье»

СКОЛЬКО ПИШУТ ДЕДУ МОРОЗУ, тысяч писем

0

80

40

20

80

20

0

80

40

20

80

9

78

54

2022 2021

Бумажные Электронные

>150
почтовых ящиков для писем Деду Морозу 
установили в Москве

>98 000
посланий прислали в прошлом 
году на адрес Деда Мороза

8 декабря. Директор музея «Огни Москвы» Наталья Потапова распаковала посылку, которая 
пришла из Барнаула. Внутри оказалась ртутная лампа, выпущенная в феврале 1987 года

Раритеты 
можно найти 
и на улицах 
города
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СВАО
Усадьба Алтуфьево, 
Лианозовский, Гон-
чаровский и Бабуш-
кинский парки
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Георгий Львович, 15 декабря на ВДНХ будет пре-
зентация Республики Крым. Расскажите, пожа-
луйста, что увидят москвичи и какая программа 
будет представлена?
Крыму есть что представлять и чем гордиться. 
После воссоединения с Россией, а точнее ска-
зать, после возвращения Крыма к себе на Роди-
ну, при помощи российского государства и си-
лами своего населения были достигнуты нема-
лые успехи. Мы за девять с половиной лет в два 
раза увеличили свой валовой региональный 
продукт, по некоторым позициям, например 
в промышленности, транспорте, туризме, эти 
достижения оказались гораздо больше: рост от 
трех до пяти раз. Очень активно также разви-
валось сельское хозяйство. Ныне мы произво-
дим более двух миллионов тонн зерновых 
и зернобобовых культур, чего не было при 
Украине. Все это свидетельствует о том, что 
Крым почувствовал себя дома, получил «мате-
ринскую помощь». Во времена, когда полу-
остров находился в составе Украины, он был 
для нее «пасынком». Украина, зная настроения 
Крыма, а они всегда были пророссийскими, не 
уделяла должного внимания развитию полу-
острова. За исключением, может, единствен-
ного — приобретения некоторыми олигар-
хами и высокопоставленными чиновниками 
недвижимости на побережье Крыма из-за ле-
чебного климата, ведь не зря он назывался все-
союзной здравницей. 
Все новейшие достижения Крыма мы будем по-
казывать на нашем стенде на выставке «Рос-
сия», которая является прекрасным изобрете-
нием для продвижения каждого региона. И бу-
дет иметь большой результат, так как выставку 
ВДНХ посещают сотни тысяч людей. Мы реши-
ли не идти традиционным путем, например, 
сделав макет Ласточкиного гнезда или другого 
известного объекта. 
Мы решили собрать кадры из сотен и даже ты-
сячи сюжетов о жизни Крыма, которые мы по-
казываем на четырех лепестках в электронном 
виде. Символично, что республика находится 
на противоположном от Краснодарского края 
берегу моря и стенд на выставке расположен 
напротив стенда этого региона и соединен 
с ним символическим Крымским мостом. Этот 
20-километровый мост — живая связь с Росси-
ей, поэтому сооружение становится мишенью 
для врагов. Многим запомнились их крики, что 
такой мост построить невозможно. Но Россия 
доказала возможность единения с Крымом. 
И задача стенда — показать экономическую 
мощь республики. 
В следующем году будет 10-летие вхождения 
региона в состав РФ. Что достигнуто за этот пери-
од, какими успехами может похвастаться Крым?
У нас есть план проведения мероприятий. Мы 
хотим в марте представить 10-летние итоги на 
выставке, которая еще будет продолжаться. 
При этом мы будем показывать тесную связь 
с нашими новыми регионами: Луганской и До-
нецкой народными республиками, Запорож-
ской и Херсонской областями. Например, с За-
порожской и Херсонской областями Крым был 
интегрирован с XV века. Когда эти регионы 
вернулись в состав Российской Федерации, мы 
смогли восстановить теснейшие экономиче-
ские связи, социальную жизнь, восстановить 
систему человеческих отношений, ведь у мно-
гих крымчан на этих территориях живут род-
ственники. Несмотря на подрывные действия 
диверсантов против республики, проводимые 

теракты, которые были осуществлены, Крым 
восстановил свои потребности с помощью 
России, с помощью федеральной целевой про-
граммы, по которой выделено около 900 мил-
лиардов рублей на развитие региона. На эти 
деньги производились восстановление заме-
чательного аэропорта имени Айвазовского 
в Симферополе, строительство клиник, боль-
ниц, медицинских научных учреждений, ка-
питально отремонтировано около 500 объек-
тов здравоохранения, построены новые шко-
лы, открыто много детских садов... В Крым 
вложено немало денег: в целом объем инве-
стиций составил около полутора триллионов 
рублей. Это значительная сумма, которая по-
шла на развитие: модернизацию промышлен-
ности, туристической отрасли, ведь у нас ра-
ботает около 800 санаториев, гостиниц и так 
далее. Отреставрированы исторические объ-
екты, в Крыму много дворцов, например Лева-
дийский, Воронцовский, Юсуповский. Это три 
объекта выделяю особо, так как они были за-
действованы на Ялтинской конференции 
в 1945 году. В Ливадийском дворце проходили 
все переговоры, и во всех трех дворцах жили 
руководители стран-союзниц.
У нас амбициозные планы — создать в России 
новый туристический продукт — маршрут по 
античным городам Северного Причерноморья. 
Такого прежде не было. Три года назад создали 
Ассоциацию городов античного наследия Се-
верного Причерноморья, которая работает над 

Сегодня на ВДНХ отмечается День Республики Крым. Он пройдет в рамках Международной выставки-форума «Россия». В следующем году полуостров будет 
праздновать 10-летие воссоединения с Российской Федерацией. Накануне «ВМ» побеседовала с постоянным представителем Республики Крым при президенте 

России Георгием Мурадовым о развитии региона.

26 ноября. Постоянный представитель Республики Крым при президенте России Георгий Мурадов в Представительстве Крыма

Крым представит свои успехи, достигнутые после возвращения в состав России

Родные корни полуострова

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
Специальный корреспондент

Кто забыл 
историю 
государства 
и не хранит ее — 
тот лишился 
будущего

Республика Крым является субъектом 
Российской Федерации, расположена 
на юго-западе Европейской части России, 
на Крымском полуострове, входит в состав 
Южного федерального округа (ЮФО).
Современное название — Крым — стало 
широко использоваться после XIII века. 
По одной из версий, топоним произошел 
от монгольского «хэрэм» — стена, вал, 
а по другой — от тюркского «къырым» — 
ров. По другой версии, полуостров изна-
чально назывался Къырым адасы, что 
в переводе с татарского означает «остров 
за рвом», и связано это с Перекопским пе-
решейком, соединяющим Крым с матери-
ком. Впоследствии название укоротилось 
и полуостров стал называться просто 
Къырым или Крым. C XV века Крымский 
полуостров стали называть Таврией, 
а после присоединения в 1783 году к Рос-
сии до 1920-х годов — Тавридой. Пло-
щадь Республики Крым составляет 
26,1 тысячи квадратных километров. 
Население на начало 2023 года — 
1,916 миллиона человек.

ГЕОГРАФИЯ

Георгий Львович Мурадов родился 19 но-
ября 1954 года в поселке Кочмес Интин-
ского района Коми АССР. С 1979 года рабо-
тал в Посольстве СССР в Греции, с 1992 го-
да — советник-посланник Посольства 
России в Болгарии. В 1996 назначен Чрез-
вычайным и Полномочным Послом России 
в Республике Кипр. С 2000 года — руково-
дитель Департамента международных 
связей города Москвы. С 2007 года воз-
главлял Департамент внешнеэкономиче-
ских и международных связей города Мо-
сквы. В 2010–2014 годах трудился заме-
стителем руководителя Федерального 
агентства по делам Содружества Незави-
симых Государств, соотечественников, 
проживающих за рубежом, и по междуна-
родному гуманитарному сотрудничеству 
(Россотрудничество). С 2014 года — зам-
председателя Совета министров Респуб-
лики Крым, постоянный представитель 
Крыма при президенте России.

ДОСЬЕ

созданием такого уникального маршрута: на-
чиная с древнего Херсонеса и заканчивая па-
мятниками Пантикапея, горы Митридат, цар-
скими могилами (курганами). Мы в этом году 
отпраздновали интересную дату — 240-летие 
указа Екатерины II о вхождении Крыма в состав 
Российской империи, изданного в 1783 году. 
В январе следующего года будем праздновать 
240-летие образования Таврической области. 
Конечно, такие уникальные люди, как Екатери-
на, собирательница земель русских, князь По-
темкин, внесли колоссальный вклад в развитие 
нашего государства. Поэтому обязанность на-
шего поколения — сохранять русский мир, 
свою историю, оберегать ее от извращения 
и искажения, от фейков. В мире не иссякает 
стремление принизить достоинства России. 
И это естественно, так как мы богатейшая стра-
на как в природном, так и в людском плане. По-
этому Россия всегда будет объектом нападок со 
стороны Запада. 
Какие культурные, деловые и промышленные 
связи налажены между Крымом и Москвой 
за десятилетие после вхождения региона 
в состав России?
Я бы не ограничивался десятью годами. Крым 
сохранил свой русский дух и первым сказал, что 
возвращается на Родину. Это итоги большой ра-
боты, начатой Москвой. Именно российская 
столица выработала первую программу работы 
с соотечественниками за рубежом. Москва уде-
ляла большое внимание поддержанию стрем-
ления крымчан к единению с Россией. Надо от-
метить, что Крым еще в 1991 году выражал на-
мерение остаться в составе Советского Союза, 
но Украина приняла Акт о независимости Укра-
ины. И мы в правительстве Москвы (почему 
я говорю «мы»? — ведь я 11 лет работал там 
и занимался как раз международными делами) 
провели большую работу, создав Дом Москвы 
в Севастополе, столичный центр в Симферопо-
ле. Осуществлялась постоянная помощь на 
уровне префектур: каждая из них шефствовала 
над кораблями Черноморского флота, оказыва-
ла всяческую материальную и моральную по-
мощь. Мы постоянно поставляли в Крым учеб-
ники, книги, литературу на русском языке 
и требовали от властей Украины соблюдения 
прав крымчан. Также мы работали над вопро-
сом защиты русского языка в Крыму, над вопро-
сом сохранения памятников участникам Вели-
кой Отечественной войны. Мы и сейчас ведем 
большую совместную работу с Департаментом 
межрегиональных связей и национальной по-
литики города Москвы, возглавляемым Вита-
лием Ивановичем Сучковым. Москва сохраня-
ет теснейшие связи с городом Севастополем. 
Роль столицы просто неоценима в судьбе Кры-
ма. И другие вновь вернувшиеся в состав Рос-
сии территории тоже во многом ориентируют-
ся на Москву, которая оказывает посильную 
помощь.
Я недавно был в Мариуполе, где неделю работал 
со строительной бригадой на восстановлении 
разрушенных домов. Насколько знаю, Крым был 
одним из первых российских регионов, поддер-
жавших ДНР, ЛНР, Запорожскую и Херсонскую 
области. Расскажите, как Крым помогает новым 
регионам?
Подчеркну, мы связаны с ними более чем тыся-
челетней историей. Когда Крым вернулся в со-

став России, мы поддерживали тесные отноше-
ния с Луганской и Донецкой народными респу-
бликами и были уверены, что рано или поздно 
произойдет и их возвращение домой. Им ока-
зывалась всевозможная помощь в период бом-
бежек Донбасса украинскими националиста-
ми с 2014 года. А когда началась спецоперация, 
Крым продолжал оказывать гуманитарную по-
мощь, был вовлечен в решение многих соци-
альных вопросов, поддержку правовых изме-
нений, которые были востребованы в этих ре-
гионах. И до проведения референдумов мы со-
бирались с руководителями территорий 
и обсуждали вопросы их проведения, делились 
опытом вхождения в состав России. Важную 
роль здесь сыграл Государственный совет Кры-
ма. И центральная роль была за главой Респу-
блики — Сергеем Аксеновым. Он сам не любит 
об этом распространяться, но могу сказать, что 
его сын более полутора лет находится на фрон-
те. Мы как его соратники переживаем за него 
и желаем скорейшей победы, так как на фронте 
находятся очень многие крымчане. И чем бы-
стрее мы ее добьемся, тем спокойнее крымча-
не будут себя чувствовать, тем эффективнее 
будет развиваться регион.
В Симферополе покоится архиепископ Лука Вой-
но-Ясенецкий, почитаемый святой во всей Рос-
сии. Как чтят память известных людей в Крыму?
Святитель Лука в популяризации не нуждается, 
он известен всему православному миру. Я дол-
гое время работал в православных странах: 
в Болгарии, Греции и на Кипре — там очень хо-
рошо знают архиепископа Луку. Не только свя-
щеннослужители, но и простые люди просили 
меня, чтобы я, уезжая в отпуск на родину, на-
шел иконы с ликом Луки и привез им. Архиепи-
скоп Лука — не только религиозный деятель, но 
и великий гуманист, замечательный врач, це-
литель. Это, конечно же, образец настоящего 
патриота своей земли, Крыма, России: несмо-

тря на сложные жизненные обстоятельства, 
гонения, он остался верен православной вере 
и своей профессии врача. Поэтому его мощи яв-
ляются центром почитания как заслуг право-
славных, так и его великих достижений мир-
ских. Иконы с его изображением находятся во 
многих храмах не только Крыма. Недавно я по-
сетил храмы в Керчи и в поселке Тамань, чтобы 
посмотреть на иконы Луки, созданные в Гвате-
мале. Там просили, чтобы иконы находились 
в храмах по разные стороны Крымского моста 
и охраняли связи Крыма с материком, сохраня-
ли неразрывную связь полуострова с Россией. 
Вот такие бывают интересные моменты с очень 
далекими странами, расположенными в Латин-
ской Америке, где тоже почитают архиеписко-
па Луку. 
А какими еще святынями может гордиться 
Крым?
Да, Крым приобрел много памятников за всю 
свою историю. Но главное — это памятники 
людям и событиям. У нас большое число памят-
ников жертвам Великой Отечественной войны. 
Есть мемориал Аджимушкайские каменолом-
ни. Если кто-то не был в этих исторических ме-
стах, то я бы посоветовал их посетить: они про-
изводят неизгладимое впечатление. Ведь на 
территории Крыма находились фашистские 
концлагеря, например, «Красный» под Симфе-
рополем, в котором погибли десятки тысяч лю-
дей. И там расположен мемориал. В Севастопо-
ле стоит памятник жертвам гражданской вой-
ны — мы называем его памятником единения 
и примирения,он воздвигнут при помощи пра-
вительства Москвы в 2002 году. Мы считаем 
своим долгом сохранять могилы наших врагов, 
которые ступили на крымскую землю с целью 
завоевания и порабощения нашей страны. Мо-
жет, мы и неслучайно заботимся об этих моги-
лах: мы периодически туда привозим англичан, 
французов, показываем им, чем заканчивается 
военная агрессия против русского народа. Это 
тоже нужный элемент в исторической памяти 
для наших соперников. 
Храним память о великих людях, многие из них 
творили и жили в Крыму, например знамени-
тые писатели и поэты Чехов, Волошин, Сергеев-
Ценский, классик белорусской литературы Бог-
данович, художники Айвазовский и другие. Мы 
чтим память людей, которые не похоронены 
в Крыму, но связаны с регионом, — это акаде-
мик Вернадский. Трудно перечислить всех вы-
дающихся людей, но память о них хранится 
в Крыму. Мы придерживаемся позиции: кто 
хранит свою историю — у того есть будущее, 
кто забыл — тот лишился его. 
Знаю, что в небольшом городе Евпатории есть 
и православные церкви, и мечеть. В городе про-
живают люди разных национальностей. А в Мо-
скве, например, живут представители 170 нацио-
нальностей. Какая работа проводится в Крыму 
с национальными общинами?
То, что вы видели в Евпатории, — один из важ-
ных символов нашей цивилизации. Недавно 
я был на мероприятиях Русского собора, где 
сказал, что Крым — это маленькая модель Рос-
сии, где сохраняются языки и культурные до-
стижения всех народностей. У нас создана си-
стема образования по этим направлениям, соз-
даны СМИ на различных языках. И место в Ев-
патории, где собрано рядом множество храмов 

различных вероисповеданий, называют Новым 
Иерусалимом. Это модель полицентричного 
нового мироустройства.
Что вы знаете о крымской диаспоре в Москве? 
Поддерживаете ее?
Крымское землячество есть. У нас хорошие свя-
зи с молодежью, мы уделяем много внимания 
студенчеству: они нуждаются в советах стар-
ших. Также работаем с ветеранами, поддержи-
ваем с ними постоянные контакты. 
Как вы можете прокомментировать ситуацию, 
когда Нидерланды взяли скифское золото 
у крымского музея, а вернули его Киеву?
Музейные коллекции Крыма являются уникаль-
ными и отражают нашу идентичность. Это 
уникальные шедевры. Если мы пока не доби-
лись их возвращения законодательно (по дого-
вору они должны были вернуться в тот музей, 
откуда и брались), то нам предстоит большая 
работа. Крымчане, как и все россияне, не дадут 
разграбить свое имущество. Таков наш харак-
тер. Поэтому, кому бы они его ни передавали, 
мы все свое вернем — это наше национальное 
достояние. Ясно одно: скифское золото переда-
но Киеву путем обмана и санкционированного 
грабежа. Попытка оценивать его в рублях или 
долларах абсолютно несостоятельна, так как 
нет других таких шедевров. Мы понимаем вар-
варский характер киевского режима, поэтому 
должны вырабатывать принцип возвращения 
драгоценностей народу России. 
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Убийственная любовь: Кеша 
ответит за оскорбление чувств!

Богомолов — это всегда спор-
но, но и интересно. Почему-то 
кажется, что он действует по 
нигде не записанному, просто-
му правилу: когда попадается 
сценарий, в котором выписан 
сложнейший в психологиче-
ском плане герой, готовый для 
послойного препарирования, 
точно торт «Наполеон», Кон-
стантин Юрьевич страстно 
жаждет его играть сам — хоть 
в кино, хоть на сцене. Как 
сильный актер он показал се-
бя, например, в «Психе» Федо-
ра Бондарчука — как-то уже 
и не представляешь, а кто бы 
сыграл лучше. 
В процессе ожидания сериала 
краткое его содержание озву-
чивалось не раз. Кеша, он же 
Иннокентий Мельников, 
окружен женщинами. У него 
есть первая любовь — Лена. 
Ныне они коллеги и встреча-
ются эпизодически и тайно, 
но Кеша не против доверять 
ей свои секреты. Поддержива-
ет он связь и с бывшей женой 
и мамой своего старшего сы-
на, и даже периодически 
встречается с ней и «вспоми-
нает прошлое» в постели. Ва-
ря, нынешняя жена, активно 
домохозяйничает и ратует за 
здоровый образ жизни. Кеша 
приличное время пребывает 
в странном балансе в этих раз-
номерных и разноплановых 
отношениях, но все рушится 

опять-таки из-за женщины, на 
этот раз — совсем юной: в ко-
мандировке он встречает 
19-летнюю пловчиху Аллу, 
перевозит ее в Москву и… на-
рушает баланс. Дамы Кешы не 
просто потрясены его выбо-
ром, они намечают план ме-
сти: Кеша должен умереть. 
При этом хорошо было бы, ес-
ли бы он прихватил с собой на 
тот свет и свою маму, шушука-
ются «бывшие и настоящие»: 
стервозная Анна Ильинична 
изрядно всем надоела. 
За гротесково-абсурдной ко-
медийной ситуацией угады-
вается, увы, узнаваемая схе-
ма: уверенный в своей неот-
разимости мужчина способен 
лгать, как дышать. Нет-нет, 
власть не захватили феми-

нистки, речь идет лишь о «бо-
ях полов»! Врущего на го-
лубом глазу, наполненного 
сарказмом интеллектуала-
мужчину окружают дамы, ти-
пические во всех отношени-
ях: сдвинутая на правильном 
образе жизни, высокомерная 
столичная штучка, самовлю-
бленная и взбалмошная ак-
трисуля-капризуля и юная по-
корительница Москвы. Пре-
красный букет, отдельным 
чертополохом в котором вы-
глядит ненавидимая всеми 
невестками мама Кеши — 
ревнивая и самоуверенная 
Кабаниха с поправкой на со-
временность.
«Кеша должен умереть» — 
четвертый многосерийный 
проект Богомолова после пер-

вого сезона «Содержанок» 
(2018), «Безопасных связей» 
и «Хорошего человека». Сери-
ал, судя по просмотровкам, 
вышел очень авторским, бого-
моловским. Отчасти версию 
подтвердила Юлия Снигирь: 
— Константин Юрьевич тер-
петь не может, когда артисты 
приходят на съемки с какими-
то домашними заготовками. 
Поэтому я категорически ни-
как не готовилась к роли. 
Единственное, что я сдела-
ла, — чуть-чуть высветлила 
волосы. Мне это всегда помо-
гает. Какая-то маленькая де-
таль, которую может никто не 
замечать, помогает мне по-
чувствовать, кто моя героиня.
На съемочной площадке и им-
провизировали, и отрыва-

лись. Дамы Кеши — Алексан-
дра Ребенок, Юлия Снигирь, 
Юлия Александрова и «раз-
лучница» Василиса Перелыги-
на — образовали шикарное 
трио и соло. На этом «концер-
те» и смеешься, и плачешь, со-
чувствуя. 
— Часто мужчины влюбляют-
ся, но не могут расстаться 
с предыдущими женщинами. 
Люди, участвующие в любов-
ных треугольниках, четырех-
угольниках или пятиугольни-
ках, — несчастны, но не могут 
разорвать эту связь, — раз-
мышляет генеральный про-
дюсер Валерий Тодоров-
ский. — Я встречал много по-
добных историй, и это всегда 
трогательно, драматично 
и временами смешно. 

Герои сериала «Кеша должен умереть». Слева направо: Константин Богомолов (Иннокентий Мельников, Кеша), Александра Ребенок (Лена), 
Юлия Снигирь (Варя) и Юлия Александрова (Юля)

новости

Событие года
«КиноРепортер» назвал 
лауреатов своей премии 
«Событие года». Приза 
в номинации «Сериал 
года» был удостоен про-
ект «Балет», снятый Ев-
гением Сангаджиевым 
с Аллой Сигаловой 
в главной роли. 
■
Дай, Бим, на счастье 
лапу мне!
НТВ завершил съемки 
нового сезона остросю-
жетного детективного 
сериала «Бим». Третий 
сезон проекта режиссе-
ра Павла Дроздова о ка-
питане полиции Климо-
ве и его верном помощ-
нике, псе Биме, снимали 
в Новороссийске. 
В главных ролях — Де-
нис Никифоров и ланд-
сир Форвард.
■
С ноткой провокации 
Драмеди с элементами 
эротики «Госпожа» вы-
шло на «Иви». Никита 
Ефремов и Евгения Гро-
мова расскажут историю 
скромной соцработни-
цы, которая неожиданно 
начинает вести тайную 
жизнь, что позволяет ей 
добиваться большего 
в жизни обычной. 
■
Семейные страсти 
по-купечески 
ТНТ и Good Story Media 
приступили к съемкам 
исторического комедий-
ного сериала «Купцы 
и дети» с Михаилом 
Пореченковым, Павлом 
Табаковым и Ксенией 
Кутеповой. Действие се-
риала происходит 
в 1910 году, а тема его — 
вечный конфликт отцов 
и детей. Впрочем, разве 
разные точки зрения — 
это повод для разруше-
ния отношений? 

Кинозима нача-
лась с самого 
ожидаемого се-
риала года из ли-
нейки KION 
Originals: 1 дека-
бря стартовал 
проект «Кеша 
должен уме-
реть» режиссера 
Константина Бо-
гомолова. 

проект

Как ни крути, 
они уже родня

Исследовательская компания Media-
scope поделилась тут статистикой по 
российским онлайн-кинотеатрам. 
Оказалось, сериалы напрочь «забива-
ют» фильмы: зрители проводят 86 про-
центов времени на платформах за 
просмотром именно многосерийных 
лент, тратя на них в 6 раз больше вре-
мени, чем на полнометражные филь-
мы. В октябре россияне потратили на 

просмотр контента платформ 385 миллионов часов!
Я вот все думаю: почему так? Логично же, кажется, по-
смотреть фильм — досмотрел и ставишь точку, а завтра 
можно перейти к другой картине, третьей, четвертой... 
Но на деле — нет, так это не работает. Или работает — 
иногда. Но сериалы, мне кажется, входят в наши дома 
и души не только благодаря хитроумным «заманухам». Со 
второй серии ты встречаешься уже со знакомыми и про-
живаешь с ними часть своей жизни, разделяя их чувства. 
А значит, делясь чувствами своими. 
Они — компенсация того, чего у нас 
нет или чего остро не хватает. 
Знаменитая «Санта-Барбара» «мыли-
лась» с 1984 по 1993 год. За это время 
в СССР случилась перестройка и изме-
нился строй, в США Рейгана сменил 
Буш-старший, а того — Клинтон, 
и только Кэпвеллы продолжали вла-
ствовать на экране над умами, сердца-
ми и эмоциями. И сейчас раз в не-
сколько месяцев тот или иной сайт 
мутит с тоски какую-нибудь подборку 
вроде «что стало с героями сериала 
«Санта-Барбара» или «Дикая Роза», 
а затем с наслаждением считает посе-
щения: мы-то не постарели ничуть, а они — ну надо же… 
Наша русская, российская натура — впускать сериалы 
в свою жизнь так, будто они и есть правда. И только сей-
час, когда их стало достаточно много, чтобы успевать 
смотреть все, несколько снизился градус любви к акте-
рам, которые играют там положительных героев, и не-
любви к тем, кто играет отрицательных. Такая вот наив-
ная, но искренняя схема... Ну вспомните, как жалели 
«дурнушку» Нелли Уварову из «Не родись красивой»! 
А ведь она в жизни-то — красавица! 
Смотрим, смотрим… От грустного можно и заплакать. 
И вроде убили-то в кадре понарошку, а как жаль! А этот — 
оказался предателем. А та — безвинной жертвой загово-
ра. Сериалы — это история про эмоции пролонгирован-
ного действия. Мы меньше ходим в гости, реже зовем 
друзей к себе. А гости с экрана будто садятся рядом; это 
своего рода подмена, но подмена сладкая: с какого-то мо-
мента ты забываешь, что контакт происходит в односто-
роннем порядке. А если сериал затянулся — как тот же 
прекрасный «След», например, количеством серий давно 
забивший «Санту-Барбару» (3033 против 2401), то его ге-
рои, седеющие вместе с тобой, — это почти родня. 
А в декабре на «России» выйдет 23-й сезон «Тайн след-
ствия». Анна Ковальчук снова предстанет в образе Марии 
Швецовой в уникальном по живучести сериале. Зимы сме-
няли лето, рождались, шли в школу и оканчивали ее дети, 
а экранный следователь Швецова продолжала жить, влю-
бляться, расследовать дела, совершенно не меняясь при 
этом. Но должно же быть в мире хоть что-то стабильное! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

В сериальном мире — событие: «Суперпозиция» с Павлом Табаковым названа лучшим жанровым веб-сериалом на фестивале в Испании. Смотр в Бильбао 
позиционирует себя как европейский центр, объединяющий креативность и самые передовые технологии, дабы продемонстрировать возможности и опыт передовой 
киноиндустрии. Путешествие по мультивселенным в «Суперпозиции» показалось его создателям столь увлекательным, что они уже работают над вторым сезоном! 

Укрощение строптивой. 
Почти классика по-новому 
Чудесная и, наверное, в пол-
ной мере новогодняя исто-
рия «Куплю актрису» не смо-
жет вас не «улыбнуть», по-
скольку она — про любовь 
и огромное желание быть 
с той единственной и непо-
вторимой, которая… непо-
вторима, даже если у нее 
скверный характер. Первые 
эпизоды романтического се-
риала появятся на START 
22 декабря. 

...Охраннику телецентра, 
принципиальному и мрачно-
му Григорию, в прошлом — 
профессиональному пилоту, 
играет которого Николай 
Шрайбер, абсолютно все рав-
но, кто перед ним, просто че-
ловек или звезда по имени 
Малахов. Нет пропуска, а зна-
чит — пускать не положено, 
так написано в инструкции, 
которую он соблюдает, как 
православный — пост. И толь-
ко для одной звезды он готов 
распахнуть все двери и давно 
распахнул свое сердце. Но он 
к ней — и так, и этак, со слова-
ми и без слов, как говорилось 
в популярной песне, а резуль-
тат — сами понимаете: где 
она, звезда сериала «Ангел 
в белом халате» Ирина Сини-
цына (Анна Антонова), а где 
он! Гришина жизнь скучна, 
после работы он возвращает-
ся в свою общагу, а звезда его 
сердца сияет на экране. Но ха-
рактер в карман не спрячешь. 
И однажды взбалмошная 
Ирина теряет все. С реклам-
ных щитов снимают постеры 
с ее изображением, вчераш-
ние друзья и воздыхатели от-
ворачиваются… И остается 
у Ирины только неожидан-
ный пылкий поклонник Гри-
ша. И Гриша готов на все, что-
бы покорить сердце красави-
цы. Вот честное слово, это 
«Укрощение строптивой», 
только на сериальный лад! 

Не улыбнуться и не посочув-
ствовать герою сериала труд-
но. Мрачноватый Гриша — 
настоящий романтик и хоро-
ший мужик. А еще он оказы-
вается способным на глубокие 
чувства, что не может не вос-
хищать. По мнению же режис-
сера сериала, фильм «Куплю 
актрису» на самом деле глуб-
же, чем комедия об охраннике 
и актрисе-звезде. 
— Это история о человеке, ко-
торый был летчиком и грезил 
небом, мечтал управлять 
большими воздушными суда-
ми, но из-за обстоятельств он 
теперь сбитый летчик, опу-
стившийся на дно и даже не 
пытающийся выбраться, — 
рассказывает режиссер Илья 
Силаев. — И это история о че-
ловеке, который поставил 
цель добиться успеха и как 
будто бы добился ее. У нашей 
актрисы есть все — деньги, 
признание публики. Но, как 
выясняется, это не совсем то, 

чего ей хотелось бы на самом 
деле. Встречаются две проти-
воположности — человек на 
самом дне и человек-небожи-
тель, — здесь и начинается на-
ша история.
Совершенно очевидно, что 
работа в сериале его героям 
доставила море удовольствия. 
Много комических сцен, в ко-
торых вы увидите также Мак-
сима Лагашкина, Светлану 
Камынину, Михаила Тарабу-
кина и Анну Котову. А главная 
героиня Ира, она же Анна Ан-
тонова, вспоминает о съемках 
как о самых экстремальных 
в своей жизни. По сюжету 
Гриша и Ирина совершают 
полет на спортивном самоле-
те Як-52. И Анна Антонова, 
и Николай Шрайбер согласи-
лись на это. 
— А я панически боюсь высо-
ты! — рассказывает Анна. — 
Учитывая мой рост, я даже на 
шпильках хожу с опаской, что 
говорить об американских 
горках, тарзанках, прыжках 
с трамплина и так далее. Всей 
душой надеялась, что съемки 
в воздухе передадут каскаде-
ру, а мне достанутся крупные 
планы в павильоне на хрома-
кее. Но план режиссера Ильи 
Силаева и оператора Михаила 
Селихова был совсем другим: 
для достоверности нужна бы-
ла моя настоящая реакция 
в полете. Ради роли я согласи-
лась, попросив тренировоч-
ный полет и намекнув, что 
трюков точно не переживу. 
Спасибо огромное съемочной 
команде за понимание и дели-
катность, за фантастические 
виды осенней природы с вы-
соты птичьего полета, мои мо-
крые ладони и возможность 
встретиться лицом к лицу со 
своим страхом! 
Поверьте, полет был не един-
ственным испытанием для на-
ших героев. Скоро вы все оце-
ните! 

«Сестры-2» учат управлять бизнесом 
и находить время для личной жизни 
На экран возвращаются «Се-
стры» — комедия START, 
снискавшая искреннюю лю-
бовь зрителей. 

Разгадать секрет удачи «Се-
стер» нетрудно: детище ре-
жиссера Ильи Силаева оказа-
лось настолько жизненным, 
что в него веришь. Узнаваемы 
и типажи. Это три абсолютно 
разные молодые дамы, каж-
дая со своей «правдой», кото-
рые с определенного момента 
объединены общей идеей — 
надо сохранить доставшийся 
им в наследство бизнес, явно 
не «женский» по характеру, 
ведь речь идет об автосервисе, 
но едва ли не главнее — разо-
браться с перипетиями в лич-
ной жизни. 
Характеры и образы героинь 
прописаны довольно четко. 
Старшая сестра Ольга (в ис-
полнении Лины Мирим-
ской) — своего рода тургенев-
ская барышня, трепетная 
и пугливая учительница рус-
ского языка. Она будто век 
перепутала, ей-богу: робкая, 
сторонящаяся мужчин моло-
дая женщина всего боится 
и абсолютно равнодушна 
к деньгам. 
Средняя сестра Маша (ее 
играет Анна Котова) — сама 
решительность и упрямство. 
Ей нравится верховодить, она 
на все готова ради заработ-
ка — ей бывало трудно, и она 
знает, что такое не жить, а вы-
живать, оттого и гнет свою 
линию, но при этом абсолют-
но ничего не понимает в биз-
несе. Ну а Ирина (Ангелина 
Стречина) — младшая сестра 
красавица — умна и образо-
ванна, все понимает про 
устройство бизнеса, активно 
строит карьеру, но ей вечно 
кажется, что ее недооценива-
ют. Поэтому уголки ее губ ча-
стенько обиженно опущены 
вниз. 

Даже живут сестры в разных 
местах: Ольга — в провинци-
альном тихом Ртищеве, Ма-
ша — бойкая парикмахерша 
из Саратова, а хладнокровная 
карьеристка Ирочка обрета-
ется в столице. 
Три сестрицы не общались де-
сять лет и абсолютно не стре-
мились к общению. Так было 
бы и дальше, однако у судьбы 
на этот счет иные планы. 
Отец, довольно успешный 
предприниматель, оставляет 
им в наследство автоцентр, 
управлять которым они долж-
ны только вместе, притом что 
в подчинении у них будет поч-
ти 40 мужчин. 
Комедия комедией, но в жиз-
ни, увы, часто братья и сестры 
вырастают не слишком близ-
кими людьми, и нередко вина 
за это лежит на их родителях. 
Отец киногероинь поздно 
принялся посыпать голову пе-

плом: он сам разъединил 
и рассорил в свое время дочек, 
но зато понял, как важно им 
объединиться и полюбить 
друг друга вновь. Так что это 
комедия и о настоящих семей-
ных ценностях. 
Пикантный момент: «помо-
гать» сестрам будет молодая 
жена отца, которую, согласно 
строгим буквам завещания, 
уволить невозможно. Совать 
палки в колеса хлопотному 
бизнесу будет стараться 
и Дмитрий — правая рука от-
ца, управленец, мечтавший 
выйти из тени и не готовый 
работать под неопытными 
дочками-наследницами. 
Второй сезон комедии выхо-
дит на START уже 12 декабря, 
вас ждут 13 серий проекта по 
24 минуты длиной.

Кадр из сериала «Сестры-2». Героини обсуждают бизнес-план: актрисы Лина Миримская (слева, 
в роли Ольги), Анна Котова (в центре, в образе Маши) и Ангелина Стречина (Ирочка)

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

ИГОРЬ МИШИН 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР KION

В свое время мне посчастли-
вилось продюсировать сериал 
«Измены» — абсолютный хит 
и среди критиков, и среди зри-
телей. В некотором смысле 
«Кеша должен умереть» — 
это такой вариант «Измен» 
с точностью до наоборот, ког-
да не одна женщина разбира-
ется с четырьмя мужчинами, 
а четыре женщины с одним. 
В свое время «Измены» про-
извели абсолютный фурор 
благодаря такой необычной 
фабуле в том числе. Уверен, 
что и в этот раз зрители полу-
чат удовольствие от истории. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вместе с Ильей Силаевым 
над сериалом работал 
оператор-постановщик 
Михаил Селихов. 
Ну а над сценарием роман-
тической комедии труди-
лось практически рекорд-
ное число сценаристов: 
Павел Брусочкин, Вадим 
Голомако, Иван Грицке-
вич, Юлия Грицкевич, 
Александр Гаврильчик 
и Андрей Канойко. Гене-
ральными продюсерами 
проекта «Куплю актрису» 
стали Эдуард Илоян, Де-
нис Жалинский, Виталий 
Шляппо и Алексей Тро-
цюк. В сериале 8 серий 
по 48 минут. Производ-
ство — START и «Россия». 

кстати
ЛИНА МИРИМСКАЯ
АКТРИСА 

В новом сезоне моя Оля боль-
ше не учительница, а экстра-
вагантная женщина. А еще 
такая дрянь редкостная ино-
гда! С этим было интересно 
работать!

ЯНИНА СТУДИЛИНА
АКТРИСА, В СЕРИАЛЕ МАЧЕХА 

Лина хочет сама зарабатывать 
и выбирает путь коуча. Сегод-
ня мы видим массу таких лю-
дей — сапожников без сапог. 
Они не могут устроить свою 
жизнь, но отчаянно уверены, 
что смогут научить других. 
Мне кажется, мы сделали это 
узнаваемо и смешно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Чудо для сердитой 
Коллонтай 
С такими, как наша Александра Михайловна, жить рядом 
непросто. Вечно раздражительной ее сделала неистреби-
мая жажда правды, справедливости и порядка, причем 
нетерпима она была всегда. Мы, соседи, давно прозвали 
ее «Коллонтай», и не только потому, что они тезки со зна-
менитой революционеркой, но и потому, что в нашей 
Александре Михайловне, несмотря на солидный возраст, 
бушует истинно революционный огонь. 
Ну а в минувшие выходные на даче разгорелся мини-скан-
дал. Ничего особенного, просто ждал народ приезда ма-
шины с продуктами, зашел разговор о Новом годе. И тут 
Александра Михайловна выступила: не травите, мол, ду-
шу! Оказалось, настроение у нее хуже, чем обычно. Дети 
далеко, работают в Новосибирске, муж наконец ушел на 
пенсию, что тут же отразилось на деньгах. Уехали они 
жить за город, а тут — «бунт всего»: стиральная машина 
полетела, за ней следом холодильник, членские взносы 
дачные повысить грозятся... В общем, остается им с дедом 
одно: выть с тоски на Луну, экономя электричество. Кто-
то попытался, конечно, мастера-ремонтника посовето-
вать, но огреб мигом: спасибо, знаем мы ворье это, раз-
ведут — недорого возьмут. Идите вы все со своим масте-
ром, Новым годом, елками и прочей ерундой. 
Высказавшись, развернулась Александра Михайловна 
и пошла домой. И вроде это привычное для нее выступле-
ние, но на душе тоскливо стало страшно. Было в этом мо-
нологе какое-то горькое отчаяние. А чем помочь? 
Но на следующий день по поселку разнесся слух: бегает 
наша Коллонтай от дома к дому и спрашивает, кто ей по-
дарок оставил. Прибежала она и ко мне: «Олька, ты? Гово-
ри!» И блестели в глазах Александры Михайловны слезы, 
а потом переполнилось море и потекли они по ее красным 
от мороза щекам. «Не я. А что случилось-то?» Оказалось, 
утром нашла Коллонтай на пороге дома пакет, а в нем — 
все, что нужно для праздника: и шампанское, и малень-
кая баночка икры, и даже замороженный цыпленок. Ни-
когда я не видела ее такой — растерянной и благодарной.
...Мне даже стыдно, что я не додумалась, как просто мож-
но сотворить чудо. Но кто-то — догадался. Это здорово. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Людям предлагают 
самим оплачивать 
переработку елок.
И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ЭКОНОМИСТ 

Эта инициатива кажется мне 
не совсем продуктивной. 
 Из-за утилизационного сбора 
стоимость новогодней елки 
подорожает. Такой факт мо-
жет отразиться на покупа-
тельской способности нашего 
населения. Люди должны по-
нимать, куда деревья идут по-
сле переработки и что из них 
потом делают.  Например, ее 
можно передать в зоопарк, 
и дерево станет кормом для 
животных, или оно может 
быть использовано при благо-
устройстве вольеров. 
Просто так повысить цену — 
неразумно. Если эти деньги 
пойдут на высадку новых де-
ревьев, будет отлично! В усло-
виях изменения климата 
и глобального потепления мы 
получим дальнейшие наруше-
ния состояния здоровья и уве-
личение смертности в мегапо-
лисах, если не расширим лес-
ные зоны.

ТИМУР УСМАНОВ
ЭКОЛОГ, ЧЛЕН ЦЕНТРАЛЬНОГО СОВЕТА 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА ОХРАНЫ 
ПРИРОДЫ

Я полностью согласен с пред-
ложением. К сожалению, по-
сле праздников люди чаще 

оставляют новогодние елки 
прямо на улице. Вскоре их от-
возят на мусорные свалки или 
полигоны. В результате дере-
вья начинают разлагаться 
и вырабатывать опасный газ 
метан. Он легко горит и разру-
шает озоновый слой, что вли-
яет на глобальное потепле-
ние. А благодаря пунктам ути-
лизации место, где скаплива-
ется весь мусор, не будет 
захламлено лишними отхода-
ми. Стоит отметить, что мы 
в сообществе с нашими парт-
нерами из «Российского цен-
тра защиты леса» добываем 
семена из шишек елки, кото-
рая стоит в Кремле. Они ис-
пользуются для посадки но-
вых деревьев — так создаются 
парки и зеленые аллеи. А из 
веток такой елки мастера из-
готавливают часы и сувени-
ры. Что касается опилок, то их 
также можно использовать 
вторично, например в каче-
стве удобрения. 

ДМИТРИЙ ХОМЯКОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ПРОФЕССОР 
МГУ ИМЕНИ ЛОМОНОСОВА, 
ПОЧЕТНЫЙ РАБОТНИК ЖКХ Г. МОСКВЫ

Каждому человеку необходи-
мо заботиться об экологии, но 
предложенная инициатива, 
на мой взгляд, никак не по-
влияет на сохранение леса. 
Конечно, основная задача та-
кой идеи — недопущение бра-
коньерской вырубки дере-
вьев. Однако надо учесть, что 
для праздничных мероприя-
тий используются в основном 

Ассоциация природопользователей обратилась к правительству РФ с предложением 
открыть государственные пункты, в которых после завершения новогодних праздни-
ков будут принимать ели для переработки. Также специалисты призвали включить 
в стоимость продаваемых деревьев единый утилизационный сбор.

вопрос дня

Подготовили МАКСИМ КИРЮШИН, 
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

не природные ели и сосны из 
зеленых массивов, а специ-
ально выращенные для этих 
целей в питомниках деревья. 
А это тоже определенный биз-
нес и рабочие места. Деятель-
ность пунктов по переработке 
будет оплачиваться потреби-
телями, то есть гражданами 
и разными организациями. 
Думаю, промышленные объ-
емы не оправдают создания 
отдельной системы учета и ад-
министрирования. А вот не-
кий разумный и необремени-
тельный утилизационный 
сбор мог быть направлен 
в бюджет муниципалитетов, 
на территории которых осу-
ществляется торговая дея-
тельность в предпразднич-
ный  период.

БОРИС РЕВИЧ
ГЛАВНЫЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННОГО 
ПРОГНОЗИРОВАНИЯ РАН

Я поддерживаю инициативу 
введения таких пунктов пере-
работки. Конечно, нашим де-
тям очень важно, чтобы 
в праздник был аромат насто-
ящей хвои, тактильные ощу-
щения, да и в целом создава-
лась рождественская атмо-
сфера. Но после торжества 
елки должны быть правильно 
утилизированы. И я считаю, 
что следует направлять вы-
ручку от продажи товаров из 
получаемого таким образом 
сырья на обустройство новых 
лесных площадей. Безуслов-
но, у нашего населения край-
не низкая экологическая куль-
тура. Городские насаждения 
воспринимаются лишь как 
часть коммунального хозяй-
ства. Они приятны для глаз, 
но главное для здоровья любо-
го человека — это большие от-
крытые зеленые простран-
ства, а не клумбы.

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня 
точку в номере ставит корреспондент «Вечерки» Ан-
на Файкина — она на заднем сиденье на втором пла-
не. Снимок сделан во время первого женского авто-
пробега Москва — Малые Каракумы — Москва: 
он проходил с 30 июля по 30 сентября 1936 года. Ан-
на Файкина ехала в качестве пассажирки и посыла-
ла отчеты в газету.
Фотографию нам любезно предоставил Мытищин-
ский историко-художественный музей: там хранит-

ся альбом, посвященный пробегу. Известно, что 
кадр снят на пароме, но не было ни даты, ни поясне-
ния, кто же из женщин — Файкина. К счастью, в ин-
тернете нашлась кинохроника о пробеге. В несколь-
ких кадрах эту же машину показывают с других ра-
курсов, и к брюнетке с короткой стрижкой обраща-
ются «Аня». В фильме можно разглядеть и то, чем 
журналистка занимается во время переправы: дела-
ет вырезки из «Вечерки» за 4 сентября 1936 года. Ве-
роятно, фото было сделано 5 сентября: в тот день 
машины перевозили на пароме через реку Урал.

К сожалению, у нас почти нет сведений об этой на-
шей сотруднице. Участниц пробега награждали гра-
мотами ЦИК СССР, в списках она числится как 
«А. А. Файкина». В архиве Министерства обороны РФ 
есть упоминание об Анне Абрамовне Файкиной, ро-
дившейся в 1910 году, — возможно, это она. Если вы 
знаете больше, сообщите, пожалуйста, в редакцию. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Посадить кедровое семечко, 
найти картину из мха
Вчера на территории арт-
пространства «Красный Ок-
тябрь» стартовала выставка-
ярмарка экотоваров отече-
ственных производителей 
«Эко в дом». 

Мероприятие проходит в рам-
ках масштабного экологиче-
ского проекта «Зеленое един-
ство России. 100 тысяч дере-
вьев для будущего». Соорга-
низатор выставки-ярмарки 
Евгения Савельева отметила, 
что посетители акции могут 
найти различные товары, сде-
ланные без вреда для окружа-
ющей среды.
— Мы решили привлечь на-
ших отечественных мастеров, 
которые занимаются произ-
водством из природных ком-
понентов. В этот перечень 
входят различные продукты 
питания, предметы интерье-
ра и быта, картины из мха, ку-
клы и многое другое, — объ-
яснила соорганизатор.
По словам Евгении Савелье-
вой, помимо приобретения 
товаров, посетители могут по-
участвовать в экологических 
мастер-классах.

— Самый важный пункт про-
граммы —  это посадка кедро-
вой семечки, которую можно 
унести с собой домой, а потом 
пересадить в почву. Детям 
очень нравится разламывать 
шишки, извлекать семена 
и наблюдать, как они превра-
щаются в ростки, — рассказа-
ла соорганизатор. 
По словам Савельевой, меро-
приятие призвано вовлечь 
людей в основной проект по 
посадке елей и сосен.
— Мы занимаемся восстанов-
лением леса. Весной и осенью 
прошли акции по посадке 
6000 деревьев, — рассказала 
соорганизатор. — На ярмарке 
можно купить маленькую ель 
или сосну в горшочке, чтобы 
весной пересадить их в лесу 
в рамках нашего проекта. 
При желании можно дать 
росткам имя. 
По ее словам, в финале ярмар-
ки состоится благотворитель-
ный бал в стиле 1905 года — 
именно в этот год была напи-
сана песня «В лесу родилась 
елочка».
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т.ч. 
поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
● Помощь юриста Т. (495) 725-36-56

Современным детям покажут 
сладкие подарки военных лет 

Вчера в Музее Победы на По-
клонной горе открылась вы-
ставка «Новый год. Тыл при-
ближает Победу». Корре-
спондент «ВМ» одним 
из первых осмотрел 
экспозицию.

На нулевом этаже 
расположилось четы-
ре витрины, на кото-
рых выставлены экс-
понаты как самого 
Музея Победы, так 
и предоставленные 
Музеем истории шо-
колада и какао. 
Руководитель пресс-
службы Музея Побе-
ды Александр Михай-
лов рассказывает, что 
Новый год ждали 
и отмечали даже на фронте, 
поэтому из фондов выставле-
но около 50 елочных игру-
шек. А еще нарядили елку 
украшениями, сделанными 
в 1930–1940-е годы.
Здесь же представлены и но-
вогодние открытки, которые 
посылали во время Великой 
Отечественной войны. На од-
ной из них на фоне зимнего 
пейзажа сидит советский сол-
дат в маскировочном халате, 
целясь из винтовки. А наверху 
открытки надпись: «Новогод-
ний привет с фронта». На дру-

гой открытке изображен мо-
ряк с бомбой, на которой на-
писано «За Родину», позади 
море и корабль. А еще четве-
ростишие: «Поздравляю с Но-

вым годом, бьем мы 
немцев полным хо-
дом, шлет привет ар-
тиллерийский боевой 
моряк балтийский». 
Рядом елочные 
игрушки — одна сде-
лана в форме звезды, 
на второй нарисова-
ны два зайца.
Еще на витринах фан-
тики от конфет и шо-
коладок, которые вы-
пускались во время 
Великой Отечествен-
ной войны.
— Тогда ассортимент 

был небольшой, популярно-
стью пользовался  шоколад 
«Гвардейский» и «Слава», — 
рассказывает заместитель 
председателя Совета ветера-
нов фабрики «Красный Ок-
тябрь» Светлана Лобачева. — 
Частенько не хватало каких-
нибудь ингредиентов, поэто-
му придумали 25 разных 
рецептов одного и того же ви-
да конфет, чтобы можно было 
выпускать бесперебойно.
В экспозиции представлено 
и удостоверение директора 
фабрики «Красный Октябрь» 

Владимира Гуляева, благода-
ря которому предприятие дер-
жалось, а на время войны бы-
ло эвакуировано в Куйбышев. 
— Владимир Гуляев был на-
гражден орденом Ленина 
и Красной Звезды, а впослед-
ствии стал заместителем ми-
нистра торговли, — продол-
жает Лобачева. — У нас на фа-
брике работала и его дочь. 
Кстати, у нас трудятся много 
семейных династий, имею-
щих общий трудовой стаж от 
110 до 300 лет.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

14 декабря. Заместитель председателя Совета ветеранов фабрики «Красный Октябрь» Светлана 
Лобачева представляет упаковки от шоколада времен Великой Отечественной войны

МАРИНА ЖДАНОВИЧ
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ШОКОЛАДА И КАКАО

Во время Великой Отече-
ственной войны фабрика 
«Красный Октябрь» нарастила 
производство и выпускала 
больше сладостей. Это обу-
словлено тем, что шоколад 
восполнял работоспособ-
ность и требовался красноар-
мейцам. Также благодаря фа-
брике могли вручать новогод-
ние подарки детям, которые 
ждали Новый год. И на вы-
ставке представлены пода-
рочные упаковки военного 
времени.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

до Нового 
года 

осталось

дней
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